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Le sujet de la protection de l’enfance est particu-
lièrement présent dans l’espace public ces der-
nières années que cela soit sous l’angle politique 
ou médiatique. 
 
Des disparités majeures persistent sur les terri-
toires quant à l’accès aux besoins premiers, les 
moyens manquent et les « trous dans la raquette » 
qui se multiplient avec leurs incidents mais aussi 
leurs drames alimentent régulièrement la couver-
ture de médias en quête de sujets à forte charge 
émotionnelle ». 
 
En tant qu’organisation syndicale représentant les 
personnels notamment au Conseil Départemental, 
nous sommes régulièrement confrontés à des 
problématiques autour de la protection de l’en-
fance. Lors d’échanges avec nos homologues de 
l’Éducation Nationale, il nous a semblé que cette 
question revient également de façon récurrente 
dans leur champ. C’est dans ce cadre que la sec-
tion du Conseil départemental du SNUTER-FSU 
28 sous l’égide de la FSU 28 a organisé une jour-
née dédiée à la protection de l’enfance le mardi 4 
juin dernier. 
 
Il a regroupé un panel de métiers et d’employeurs 
très large. Étaient présent des collègues de l’édu-
cation nationale avec des prof en écoles pri-
maires, collèges et lycées, infirmières, assistantes 
et assistants sociaux, AESH, AED, psycho sco-

laire, de fonction publique 
territoriale avec des AS, 
infirmières puéricultrices, 
psychologue, animatrice 
périscolaire, agente en école 
de musique, éducatrices et 
éducateurs spécialisé.e.s, le 
secteur associatif, de l’hospi-
talière avec le SPIJ, etc. 
Cette liste à la Prévert 
montre combien cette ques-
tion a nécessité de se discuter 
collectivement. 
 
Les riches interventions de : 
- Lionel CLARIANA, cadre territorial socio-
éducatif, directeur de la maison des solidarités, 
sociologue et chargé de cours et de TD à l’école 
de formation des cadres du social (IFOCAS, 
Montpellier). Il vient de publier « Violence con-
jugales et protection de l’enfance » en février 
dernier ; 
- Jacques Trémintin ancien assistant socio-
éducatif dans un service départemental de l’ASE, 
collaborateur de « Lien Social » et de ASH ainsi 
qu’auteur de « Fragments de vie d’un référent 
ASE : Au cœur de la protection de l’enfance » en 
2023. Il est l’animateur du site Trem’site depuis 
une dizaine d’années ; 
- Nathalie PLANCHENAUT, juges des enfants 
au Tribunal de CHARTRES pour le secteur de 
DREUX ; 
ont été suivies d’échanges non moins riches avec 
la salles et entre professionnel.le.s dans la salle. 
 
L’école de la République est devenue une école 
du tri social, réceptacle d’une société qui va mal 
et qui ne bénéficie toujours pas de moyens à la 
hauteur des besoins. Les juges des enfants sont 
surchargés et dans l’incapacité de rendre leurs 
décisions dans des délais acceptables et dans des 
conditions décentes. Les Départements disent ne 
pas pouvoir faire mieux, recruter assez de profes-
sionnel.le.s, assez formé.e.s. dans un même 
temps, l’activité augmente considérablement, en 
partie, du fait de l’abandon de la prévention, de 
l’aggravation des situations des familles et des 
souffrances et, bien sûr, en raison d’une plus 

grande vigilance, et d’une moins grande tolé-
rance, pour les violences intrafamiliales. Tout 
cela engendre une politique de protection de l’en-
fance à bout de souffle, où les besoins de l’enfant 
sont trop souvent relégués au second plan ! 
 
Dans ces métiers en crise, notamment de recrute-
ment, la souffrance, les remises en question, les 
burn-out ont bien sûr été évoqués mais également 
l’engagement et le volontarisme des collègues, 
tant dans tous les secteurs l’éducation nationale, 
l’hôpital, le social, l’associatif, à réfléchir, trou-
ver des solutions, créer des partenariats, des ré-
seaux, de la coopération, pour que l’état des lieux 
retrouve des couleurs, pour que les profession-
nel.le.s que nous côtoyons, accompagnons par-
fois, s’épanouissent dans ce métier qu’elles et ils 
ont choisi. 
Les échanges nourris ont permis de commencer à 
créer ou recréer des liens, à faire tomber les a 
priori… 
 
Après la soirée film/débat avec l’association «la 
Lumière de l’espoir», en collaboration avec la 
Ligue de l’enseignement et ce congrès d’étude, le 
SNUTER-FSU 28 et la FSU 28 restent attentifs et 
mobilisés sur cette question. Elles poursuivront 
leur réflexion et leur travail pour retisser les liens, 
pour construire une société qui répond aux be-
soins fondamentaux et la protection de l’enfance 
avec pour corollaire des professionnel.le.s assez 
nombreuses et nombreux, formé.e.s et dont les 
conditions de travail et de rémunération sont à la 
hauteur de l’enjeux. 

PROTECTIONÊDEÊL’ENFANCE 
 

CONGRÈSÊD’ÉTUDEÊDEÊLAÊFSU 
ENÊEURE-ET-LOIR 

ExtraitsÊduÊrapportÊd’activitéÊ2023ÊdeÊlaÊdéfenseureÊdesÊdroits 

C haque année, le Défenseur des droits rend compte de son action dans les cinq 
missions qui lui sont dévolues : défense des droits des usagers des services publics, 
défense et promotion des droits de l'enfant, lutte contre les discriminations et promo-
tion de l'égalité, respect de la déontologie par les professionnels de la sécurité, orien-
tation et protection des lanceurs d'alerte. 
 
Le rapport relatif à l’année 2023 fait près de 100 pages. Cette année 2023 a été mar-
quée par une forte augmentation des réclamations, avec près de 138 000 réclama-
tions en 2023, soit une hausse de 10% par rapport à 2022. 
 
Nous n’avons extrait que 2 petits passages sur ce rapport qui vont sans aucun doute 

donner envie d’aller le feuilleter 
à l’adresse suivante : 
 
https://
www.defenseurdesdroits.fr/
rapport-annuel-dactivite-2023-la
-banalisation-des-atteintes-aux-
droits-et-libertes-inquiete-la-597 
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Il  yÊ aÊ maintenantÊ prêtÊ deÊ 3Ê ansÊqueÊ laÊ collectivitéÊ aÊ indiquéÊ
vouloirÊ mettreÊ enÊ placeÊ unÊ nouveauÊ
référentielÊpourÊdéfinirÊ laÊdotationÊenÊ
nombreÊdeÊcollèguesÊATTEEÊdansÊlesÊcollèges. 
 

UnÊdesÊarguments,ÊàÊl’époqueÊétaitÊqueÊdepuisÊleÊtransfertÊdesÊATTEE,Ê
ilÊn’yÊaÊ jamaisÊeuÊdeÊ remiseÊàÊplatÊdesÊeffectifsÊsurÊ laÊ totalitéÊdesÊcol-
lèges. 
PourÊ laÊmiseÊ enÊ placeÊ deÊ ceÊ référentiel,Ê laÊ collectivitéÊ étaitÊ accompa-
gnéeÊparÊunÊcabinet.Ê« EducationÊetÊTerritoires »ÊLeÊtravailÊaÊétéÊréaliséÊ
enÊtroisÊtemps. 
 

LaÊpremièreÊphaseÊaÊdébutéÊenÊoctobreÊ2022ÊElleÊconsisteÊàÊrecueillirÊ
différentesÊdonnées,ÊtellesÊqueÊlesÊeffectifsÊélèvesÊauÊseinÊdesÊcollèges,Ê
lesÊ effectifsÊ enÊ nombreÊ d’ATTEE,Ê lesÊ surfacesÊ enÊ mètresÊ carrés,Ê leÊ
nombreÊdeÊ repasÊ servis,Ê leÊ nombreÊdeÊ restrictionsÊauÊ travailÊ desÊper-
sonnelsÊATTEE,Êetc. 
FinÊ2022,ÊunÊquestionnaireÊétaitÊadresséÊauxÊcollègesÊafinÊd’affinerÊcer-
tainesÊ donnéesÊ commeÊ lesÊ surfacesÊ utilisées,Ê ouÊ l’organisationÊ desÊ
établissementsÊauÊregardÊduÊnombreÊdeÊpersonnelsÊbénéficiantÊdeÊres-
trictionsÊauÊtravail. 
ParÊailleurs,Ê leÊcabinetÊs’estÊ renduÊsurÊunÊéchantillonÊdeÊcinqÊcollègesÊ
ditsÊreprésentatifsÊsurÊlesÊ39ÊduÊDépartement. 
 

LorsÊ deÊ laÊ deuxièmeÊ phase,Ê différentsÊ groupesÊ deÊ travailÊ ontÊ euÊ lieuÊ
notammentÊavecÊdesÊreprésentant.e.sÊdeÊcollègesÊ(10ÊgestionnairesÊetÊ
5Ê chef.fe.sÊ d’établissements),Ê maisÊ égalementÊ avecÊ desÊ représen-
tant.e.sÊdesÊéquipesÊATTEE. 
LorsÊdeÊcesÊréunions,ÊleÊConseilÊdépartementalÊaÊfaitÊleÊchoixÊdeÊneÊpasÊ
êtreÊprésent,ÊetÊceÊafinÊdeÊlaisserÊlaÊparoleÊlibre. 
DeÊplusÊàÊlaÊdemande,ÊréitéréeÊàÊdeÊnombreusesÊreprises,ÊdeÊlaÊFSU,Ê
deÊ travaillerÊ collectivementÊ ceÊ sujet,Ê un,Ê etÊ unÊ seul,Ê groupeÊ deÊ travailÊ
s’estÊtenuÊleÊ12ÊavrilÊ2023ÊavecÊleÊcabinetÊ« EducationÊetÊTerritoires »ÊetÊ
lesÊreprésentant.e.sÊdesÊpersonnels. 
LorsÊdeÊ laÊdernièreÊ réunionÊmensuelleÊdeÊ concertationÊenÊdateÊduÊ16Ê
maiÊ2024,ÊlaÊcollectivité,ÊenÊréponseÊauxÊinterrogationsÊdeÊlaÊFSU,ÊaÊfaitÊ
unÊpointÊsurÊleÊfonctionnementÊdesÊEPLEÊetÊnotammentÊsurÊlaÊfinalisa-
tionÊduditÊréférentiel. 
ElleÊpréciseÊqueÊsuiteÊauÊtravailÊréalisé,ÊlesÊpremiersÊindicateursÊ(m²ÊetÊ
leÊnombreÊdeÊrepas)ÊparaissentÊ insuffisantsÊpourÊconstruireÊ leÊréféren-
tiel.ÊDeÊceÊ faitÊetÊafinÊd’êtreÊplusÊcompletÊetÊprécis,Ê ilÊaÊétéÊdécidéÊdeÊ
prendreÊenÊcompteÊd’autresÊindicateursÊtelsÊqueÊl’âge,ÊrestrictionÊmédi-
cale,Êretraite,ÊtauxÊd’arrêtÊdeÊtravail,Êetc. 
AÊceÊjour,ÊtoutÊcelaÊsembleÊêtreÊenÊanalyse. 
 

LaÊFSUÊaÊdemandéÊàÊavoirÊunÊ retourÊ àÊ l’issueÊdeÊ cetteÊphaseÊd’ana-
lyse.ÊElleÊresteÊattentiveÊàÊtouteÊévolutionÊdesÊcritèresÊainsiÊqu’auxÊré-
sultats,ÊquiÊvontÊforcémentÊavoirÊunÊimpactÊenÊplusÊouÊenÊmoinsÊimpor-
tantÊsurÊlesÊeffectifsÊdesÊéquipesÊATTEE. 

Vous êtes agent.e.s de la FoncƟon Publique Territoriale, connaissez-
vous vraiment votre carrière, comment est consƟtuée votre rémunéra‐
Ɵon, vos échelons, votre cadre d’emploi, les différentes possibilités 
d’évoluƟons ? 
Si vous le souhaitez la secƟon FSU est dispo‐
nible pour répondre à propos de : 
- Votre cadre d’emploi 
- Votre grille de rémunéraƟon 
- Vos avancées d’échelon 
- La promoƟon interne 
- L’avancement de grade 
- Le concours 
- L’examen pro. 
 

Afin de mieux appréhender votre déroule‐
ment de carrière, il est nécessaire de bien comprendre l’architecture 
qui la compose. 

A Ɵtre d’exemple, êtes-vous informé.e.s de la possibilité de passer un 
examen pro pour les travailleuses sociales et travailleurs sociaux reclas‐
sés en catégorie A, afin de bénéficier d’un avancement de grade ? 
 

 

Votre carrière vous apparƟent, saisissez-vous-en ! 

CollègesÊetÊATTEE 

OùÊenÊest-on ? 

Déroulement de carrière 
Un droit, inscrit dans les droits et obligaƟons des foncƟonnaires 

RéunionÊdeÊtravailÊProtectionÊdeÊl’enfance 

P etit retour sur les deux « groupes de travail » avec les orga-
nisations syndicales sur « la prévention et la protection de l’en-
fance » dans le cadre de la mise en place su schéma départe-
mental.  La collectivité reconnaît qu’il est « ambitieux de parler 
de «groupe de travail » mais que la démarche participative leur 
tient à cœur.  
 
Les conclusions de l’ODAS mettent en lumière notamment, une 
hétérogénéité des pratiques selon les MDSC, des points de vue 
divergents sur la référence éducative, un besoin de conseils 
techniques pour les assistants familiaux et un déficit de con-
fiance de la part des parents envers les professionnels. Les OS 
notent le manque de représentativité de l’échantillonnage (3 
parents et 6 jeunes) entendu dans le cadre de cet observatoire À 
la suite du premier comité de pilotage tenu le 22/04/24, les pré-
conisations de l’ODAS ont été confirmées, notamment concer-
nant « les inconvénients de la double référence éducative ». 
Néanmoins on nous indique que les équipes et CUT seront con-
certés pour nourrir les réflexions afin que le cap soit donné mais 
qu’il est de la responsabilité collective de réunir les conditions 
incontournables pour réussir une référence éducative (unique ou 
pas ?).Il est soulevé par les OS les répercussions sur les services 
ASE de l’augmentation de la charge de travail dans le cadre de 
la territorialisation des AED, notamment sur les secrétariats 
ASE, qui doivent gérer toute la charge administrative préalable-
ment gérée par l’ASE centrale, à moyen constant voire réduit, 
mais également sur les travailleurs sociaux par ruissellements, 
qui se retrouvent avec plus de charges administratives à traiter 
et un affaiblissement de la disponibilité des CUT, notamment 
pour des conseils techniques,  
 
Sur les permanences éducatives, il s’agirait pour la DEF de 
mettre en application une expérimentation datant de 2011 dans 
le cadre du projet de service ASE, déjà mise en place sur cer-
taines MDSC, « plus simple et plus fluide sur le plan organisa-
tionnel ». 
 
Sur le traitement des IP, il est évoqué la création d’une équipe 
dédiée aux évaluations et aux exécutions de placements dans 
chaque MDSC. La question des moyens n’a pas encore été 
quantifiée, dans l’attente de retours chiffrés de l’activité via les 
tableaux de bord. 
 
Compte tenu de la nécessité de continuer à débattre sur ces dif-
férents sujets, un prochain groupe de travail se tiendra le 2 juil-
let prochain. A suivre….  
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E nÊmargeÊ deÊ laÊmo-bilisationÊ autourÊ duÊ
8ÊmarsÊdansÊ leÊcadreÊdeÊ laÊ journéeÊ inter-
nationaleÊ desÊdroitsÊ desÊ femmes,Ê laÊ FSUÊ
28Ê aÊ souhaitéÊ organiserÊ uneÊ formationÊ
syndicaleÊsurÊl’égalité.ÊElleÊaÊeuÊlieuÊleÊ21Ê
marsÊdernier.ÊLaÊjournéeÊaniméeÊparÊFan-
nyÊGallot,ÊhistorienneÊetÊmaitresseÊdeÊcon-
férencesÊ enÊ histoireÊ contemporaineÊ s’estÊ
dérouléeÊenÊdeuxÊparties. 
 
LeÊmatin,Êl’accentÊaÊétéÊmisÊsurÊlaÊdivisionÊ
sexuéeÊ deÊ laÊ société,Ê duÊ travailÊ etÊ sesÊ
enjeux. 
 
L’après-midiÊ futÊ plusÊ centréÊ surÊ lesÊ pra-
tiquesÊ professionnellesÊ desÊ ensei-
gnant.e.s.Ê 
ParÊdivisionÊsexuéeÊduÊtravailÊonÊentendÊleÊ
faitÊqueÊlesÊhommesÊetÊlesÊfemmesÊn’exer-
centÊ pasÊ lesÊmêmesÊ activités.Ê CetteÊ divi-
sionÊs’appuieÊàÊ laÊ foisÊsurÊ unÊprincipeÊdeÊ
séparationÊ etÊ unÊ principeÊ deÊ hiérarchieÊ
accentuéeÊparÊlesÊstéréotypes.ÊDèsÊleÊplusÊ
jeuneÊâge,ÊlorsÊdesÊétudesÊainsiÊqueÊdansÊ
laÊvieÊprofessionnelleÊonÊenfermeÊlesÊfillesÊ
etÊ lesÊ garçonsÊ dansÊ desÊ rôlesÊ prédéfinisÊ
avecÊ laÊ naturalisationÊ desÊ compétences.Ê
CetteÊnaturalisationÊinduitÊuneÊdéqualifica-
tion.ÊTuÊn’esÊpasÊqualifiéeÊpourÊcoudreÊenÊ
tantÊqueÊfemmeÊpuisqueÊc’estÊnaturel…Ê 
 
ParmiÊbienÊd’autresÊraisons,ÊuneÊdesÊdiffi-
cultésÊ pourÊ lesÊ femmesÊ deÊ changerÊ cetÊ
étatÊ deÊ fait,Ê vientÊ deÊ laÊmarginalisationÊetÊ
deÊ l’infantilisationÊdontÊsontÊvictimesÊ leursÊ
luttes. 
LaÊ répartitionÊ sexuéeÊ duÊ travailÊ domes-
tiqueÊseraitÊnotammentÊhéritéeÊduÊfaitÊqueÊ
lesÊ hommesÊ jouissentÊ généralementÊ deÊ
ressourcesÊ économiquesÊ supérieuresÊ àÊ
cellesÊdesÊfemmes.ÊAinsi,Ê lorsqueÊlesÊres-
sourcesÊdesÊfemmesÊs’accroissent,ÊlaÊpartÊ
duÊ travailÊ domestiqueÊ assuméeÊ parÊ lesÊ
hommesÊaugmente. 
 

PersistanceÊdesÊécartÊsalariaux 
 
L’égalitéÊenÊFranceÊtarde,ÊquelquesÊdatesÊ
etÊchiffresÊ: 
LeÊ 27Ê octobreÊ 1946,Ê l'égalitéÊ entreÊ
hommesÊ etÊ femmesÊ estÊ inscriteÊ dansÊ leÊ
PréambuleÊdeÊ laÊConstitutionÊ:Ê "LaÊ loiÊga-
rantitÊàÊlaÊfemme,ÊdansÊtousÊlesÊdomaines,Ê
desÊdroitsÊégauxÊàÊceuxÊdeÊl'homme." 
LeÊ 22Ê décembreÊ 1972,Ê uneÊ loiÊ poseÊ leÊ
principeÊdeÊl’égalitéÊdeÊrémunérationÊentreÊ
lesÊhommesÊetÊlesÊfemmes. 
 
LeÊ23ÊmarsÊ2006Ê laÊ loiÊ relativeÊàÊ l’égalitéÊ
salarialeÊentreÊlesÊfemmesÊetÊlesÊhommesÊ
prévoitÊnotammentÊ: 

• suppressionÊdesÊécartsÊdeÊ rémunérationÊ
dansÊlesÊ5ÊansÊ; 

• renforcementÊdesÊdroitsÊ desÊ femmesÊenÊ
congéÊ deÊmaternité,Ê notammentÊ enÊma-
tièreÊ deÊ salairesÊ etÊ deÊ protectionÊ contreÊ
lesÊdiscriminations. 

EtÊ pourtant,Ê différentesÊ étudesÊ deÊ l'InseeÊ
montrentÊque,ÊenÊ2020,ÊlesÊfemmesÊper-
çoiventÊ enÊ moyenneÊ dansÊ laÊ fonctionÊ
publiqueÊ: 

• deÊ l'État,Ê 13,8%Ê deÊ moinsÊ queÊ lesÊ
hommesÊ; 

• territoriale,Ê 8,5%Ê deÊ moinsÊ queÊ lesÊ
hommesÊ; 

• hospitalière,Ê 19,1%Ê deÊ moinsÊ queÊ lesÊ
hommes. 

 
Ainsi,Ê onÊ leÊ voitÊ bien,Ê l’égalitéÊ entreÊ lesÊ
femmesÊ etÊ lesÊ hommesÊ estÊ unÊ principeÊ
constitutionnelÊquiÊpeineÊàÊseÊconcrétiser,Ê
dansÊ laÊ vieÊ deÊ tousÊ lesÊ joursÊ etÊ dansÊ leÊ
mondeÊduÊtravail. 
 
OnÊ constateÊ encoreÊ aujourd’huiÊ queÊ lesÊ
postesÊ ditsÊ àÊ responsabilitéÊ sontÊ encoreÊ
occupésÊmajoritairementÊparÊdesÊhommesÊ
etÊqu’àÊposteÊéquivalent,Êl’écartÊdeÊsalaireÊ
entreÊ unÊ hommeÊ etÊ uneÊ femmeÊ s’élèveÊ
globalement,ÊenÊmoyenne,ÊàÊ22%.ÊIlÊexisteÊ
uneÊ sorteÊ deÊ continuitéÊ entreÊ travailÊ do-
mestiqueÊ réaliséÊ gratuitementÊ dansÊ laÊ
familleÊetÊlesÊmétiersÊdévalorisésÊduÊfaitÊdeÊ
l’assignationÊ « auÊ domestique »Ê dansÊ laÊ
sphèreÊ professionnelleÊ (métiersÊ deÊ l’édu-
cation,ÊduÊsoin,ÊduÊtravailÊsocialÊetc.).Ê 
ParÊailleurs,ÊilÊn’estÊplusÊàÊdémontrerÊcom-
bienÊ lesÊ parcoursÊ professionnelsÊ desÊ
hommesÊsontÊ bienÊmoinsÊ« hachés »ÊqueÊ
celuiÊ desÊ femmesÊ (congésÊ maternité,Ê
tempsÊpartiel…). 
 
EtÊl’écoleÊdansÊtoutÊcela ? 
 
L’après-midiÊaÊmisÊenÊexergueÊ laÊmanièreÊ
dontÊl’écoleÊpouvaitÊreproduireÊlesÊinégali-
tésÊentreÊlesÊsexesÊetÊcommentÊlesÊensei-
gnant.e.sÊ yÊ prenaientÊ parfoisÊ partÊ àÊ leurÊ
corpÊdéfendant. 
FannyÊ aÊ ainsiÊ rappeléÊ l’importanceÊ deÊ neÊ
pasÊ enfermerÊ lesÊ élèvesÊ etÊ doncÊ lesÊ en-
fantsÊdansÊdesÊcatégoriesÊdansÊlesquellesÊ
ilsÊneÊsontÊpasÊnécessairementÊépanouis.Ê
EnÊ effet,Ê parÊ laÊ notionÊ deÊ « curriculumÊ
caché »Ê estÊmisÊ enÊ avantÊ l’acquisitionÊ deÊ
savoirs,Ê deÊ compétences,Ê deÊ représenta-
tions,Ê deÊ rôlesÊ etÊ deÊ valeursÊ neÊ figurantÊ
pasÊ dansÊ lesÊ programmesÊ officielsÊ etÊ leÊ
rôleÊdesÊenseignantsÊdansÊlaÊtransmissionÊ
deÊ cesÊderniers.ÊParÊexemple,Ê ellesÊetÊ ilsÊ
interagissentÊdavantageÊavecÊlesÊgarçons,Ê
interrogentÊ plusÊ longtempsÊ lesÊ garçonsÊ
queÊlesÊfilles,ÊtolèrentÊdavantageÊlesÊprisesÊ
deÊparoleÊspontanéesÊdesÊgarçonsÊnotam-
mentÊ lorsqu'ilsÊ coupentÊ laÊ paroleÊ àÊ
d'autresÊ élèvesÊ etÊ leurÊ laissentÊ plusÊ deÊ
tempsÊ pourÊ répondreÊ (tempsÊdeÊ latence),Ê
gratifientÊlesÊgarçonsÊdeÊplusÊd'encourage-
mentÊ maisÊ aussiÊ deÊ plusÊ deÊ critiquesÊ etÊ
oublientÊ davantageÊ leÊ prénomÊ desÊ fillesÊ
queÊceluiÊdesÊgarçons. 
 
CeÊ sontÊ lesÊ étudesÊ etÊ statistiquesÊ quiÊ leÊ
disentÊ etÊ ilÊ estÊ sansÊ douteÊ nécessaireÊ deÊ
s’interrogerÊsurÊcesÊtendances. 
 

ConcernantÊ laÊquestionÊdeÊ laÊ sexualitéÊetÊ
laÊmanièreÊdontÊelleÊestÊabordéeÊdansÊlesÊ
programmesÊ scolaires,Ê ilÊ aÊ étéÊ rappeléÊ
queÊl’éducationÊàÊlaÊsexualitéÊestÊuneÊma-
nièreÊ d’aborderÊ l’enseignementÊ deÊ laÊ
sexualitéÊ etÊ desÊ relationsÊ interperson-
nellesÊ quiÊ soitÊ :Ê fondéeÊ surÊ l’égalitéÊ desÊ
sexesÊetÊdesÊsexualités.ÊCelle-ciÊdoitÊbienÊ
sûrÊ êtreÊ adaptéeÊ àÊ l’âge,Ê baséeÊ surÊ desÊ
informationsÊ scientifiques,Ê sansÊ jugementÊ
deÊvaleur. 
 
« L'éducationÊ àÊ laÊ sexualitéÊ contribueÊ àÊ
uneÊmeilleureÊconnaissanceÊetÊàÊunÊmeil-
leurÊrespectÊdeÊsoiÊetÊdesÊautres,ÊàÊlaÊpré-
ventionÊ desÊ violencesÊ sexistesÊ etÊ
sexuelles,ÊetÊàÊ laÊpromotionÊdeÊ l'égalité »,Ê
stipuleÊuneÊcirculaire,ÊseptembreÊ2022.ÊLaÊ
FSUÊditÊchiche. 
Pourtant,Ê surÊ ceÊ sujetÊ commeÊ surÊ tantÊ
d’autres,Ê nousÊ sommesÊ enÊ butteÊ auxÊ
grandsÊécartsÊentreÊ lesÊeffetsÊd’annoncesÊ
etÊ laÊ réalitéÊ deÊ terrainÊ fauteÊ deÊ volonta-
rismeÊmaisÊ égalementÊ souventÊ duÊ faitÊ deÊ
laÊmédiocritéÊvoireÊl’absenceÊdeÊbudget. 
 
essentiELLES 
 
Ainsi,Ê leÊ 4Ê marsÊ dernier,Ê unÊ demi-siècleÊ
aprèsÊ l'adoptionÊ deÊ laÊ loiÊ VeilÊ autorisantÊ
l’IVG,Ê laÊ FranceÊ devientÊ leÊ premierÊ paysÊ
auÊmondeÊàÊgarantirÊ laÊ libertéÊdeÊ recourirÊ
àÊl'avortementÊdansÊsaÊConstitution.ÊHisto-
rique,Ê sansÊ doute,Ê suffisantÊ bienÊ sûrÊ queÊ
nonÊ! 
 
DepuisÊ 2009,Ê laÊ loiÊ HôpitalÊ PatientÊ SantéÊ
TerritoireÊ etÊ laÊ généralisationÊ deÊ laÊ T2AÊ
(TarificationÊ àÊ l’activité)Ê entraventÊ l’accèsÊ
auxÊsoinsÊetÊenÊparticulierÊàÊ l’avortement.Ê
130Ê centresÊ IVGÊ ontÊ étéÊ fermésÊ cesÊ 15Ê
dernièresÊ annéesÊ etÊ d’autresÊ sontÊ mena-
cés. 
 
DansÊ unÊ paysÊ commeÊ l’EspagneÊ qu’onÊ
pourraitÊpenserÊsousÊleÊjougÊdeÊlaÊreligion,Ê
onÊ noteraÊ queÊ lesÊ revendicationsÊ fémi-
nistesÊ s’imposentÊ dansÊ l’espaceÊ politiqueÊ
notammentÊ depuisÊ leÊ débutÊ desÊ annéesÊ
2000Ê àÊ coupÊ deÊ loisÊ progressistesÊ maisÊ
égalementÊ d’unÊ budgetÊ conséquentÊ pourÊ
lesÊmettreÊ enÊœuvre.Ê Ainsi,Ê 748ÊM€Ê sontÊ
dépensésÊchaqueÊannéeÊparÊleÊgouverne-
mentÊ espagnolÊ pourÊ lutterÊ contreÊ lesÊ vio-
lencesÊ faitesÊ auxÊ femmes.Ê CelaÊ repré-
senteÊ16Ê€ÊparÊanÊetÊparÊhabitant,ÊcontreÊ5Ê
€ÊseulementÊenÊFrance. 
 
IlÊ faudraÊencoreÊpasÊmalÊdeÊ8Êmars,Ê etÊ
bienÊplusÊqueÊdesÊ8ÊmarsÊpourÊaccéderÊ
àÊ l’égalité.Ê ParceÊqueÊ lesÊ femmesÊsontÊ
essentiELLESÊetÊqueÊl'égalitéÊn'estÊpasÊ
optionnELLE,ÊlaÊFSUÊestÊtoujoursÊenga-
géeÊ! 

FormationÊsyndicale 

ÉgalitéÊfilles/garçons, 
LeÊpoidsÊdeÊl’éducation ! 
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Fonctionnaire bashing 
 

LE RETOUR ! 
 
Du sud à l’Eure-et-Loir, de PARIS à 
CHARTRES, la voilà revenue la rengaine, 
trop de dette, trop de fonctionnaires, trop 
de statut, … Mais trop c’est trop les gars !!! 
 
Entre Bruno LEMAIRE, ministre de l’Écono-
mie, devant les commissions des finances 
de l’Assemblée nationale et du Sénat, Éric 
CIOTTI président des Républicains mais 
également au sein de notre collectivité, les 
élus de l’agglomération chartraine ou en-
core le Président, ça y va touts azimuts. 
Haro sur celles et ceux qui ruinent le pays, 
le Département… 
 
La mort du statut, la rémunération au mé-
rite c’est sûr, voilà ce qui va sauver l’usa-
ger.e, les pays et redonner confiance en les 
institutions… 
 
Toutes celles et ceux qui depuis des an-
nées prennent des décisions qui privent 
l’État et les collectivités des recettes vien-
nent aujourd’hui nous dire que tout est de 
notre faute… Celles et ceux qui ont permis 

que les banques se fassent des sous en 
revendant la dette de tel ou tel pays, vien-
nent nous faire la leçon sur notre soi-disant 
déraison à défendre le statut et des rému-
nérations décentes pour toutes et tous ! 
 
La dénonciation du nombre trop élevé 
d’agent.e.s, tout comme le dénigrement du 
statut, resurgissent régulièrement notam-
ment à chaque campagne électorale. 
Ce n’est pas une nécessité budgétaire mais 
un choix idéologique. Baisser le nombre de 

fonctionnaires est un choix politique sur le 
rôle de l’État et du service public. 
Veut-on répondre en commun aux besoins 
ou laisser chacun se débrouiller en délé-
guant l’action publique au privé ?  
S’attaquer au statut, c’est tout aussi idéolo-
gique. Ce statut créé pour garantir la conti-
nuité du service public et assurer de l’ex-
pertise est un outil indispensable à la jus-
tice sociale et fiscale. 
 
Est-ce que si on pouvait se débarrasser 
plus facilement des agent.e.s cela irait 
mieux ? Permettez-nous d’en douter… On 
recrute de plus en plus de contractuels, et 
pourtant, les finances notamment locales 
continuent à se dégrader ! 
L’autre rengaine c’est celle du délai de ca-
rence. Mais là-encore la pertinence du délai 
de carence est remise en cause par plu-
sieurs études. 
Pour résoudre l’absentéisme penchons-
nous d’abord sur la pénibilité des métiers 
et à l’âge des agent.e.s. 
 
LE PROBLÈME CE N’EST NI LE 
STATUT NI LES FONCTION-
NAIRES… PUISQUE, AU CON-
TRAIRE, C’EST LA SOLUTION ! 

Réforme de la fonction publique 
 

 

A-t-on le statut que l’on mérite ?! 
 

Le ministre dans ces premières déclarations concernant la réforme de 
la fonction publique annonce diverses mesures qui vont à nouveau 
détricoter un peu plus le statut. 
 

Quelques jours plus tard, il tente de rassurer. Il indique que cette ré-
forme est nécessaire car les employeurs publics embauchent de plus 
en plus de contractuel.le.s le statut les encombrant. Donc en fait, 
quand le feu rouge vous gêne et vous empêche de passer, cassez-le 
comme ça il ne vous gêne plus… 
 

Parmi les diverses annonces, la rémunération au mérite est affichée 
comme étant un levier incontournable de l’attractivité de la Fonction 
publique. 
Quelques jours après il se veut rassurant en indiquant qu’il ne s’agirait 
« que d’une part variable », en clair du régime indemnitaire. Eh bien, 
en fait, Monsieur le Ministre ça existe déjà… c’est le CIA (part variable 
du RIFSEEP). 
 
 

« Le sens du service public » groupe de réflexion d’une cinquantaine 
de cadres de la Fonction publiques qui s’affichent comme soucieux de 
moderniser l'administration et que nous avons déjà cité, à plusieurs 
reprises dans nos colonnes, souligne combien la progression du sa-
laire par les primes alimente une concurrence malsaine entre em-
ployeurs publics et creuse l’écart entre le revenu du dernier mois d’ac-
tivité et le montant de la pension de retraite. Mais ça, le Ministre il s’en 
moque… 
 
Par ailleurs, la détermination du « mérite » revenant logiquement au 
manager direct, la part de subjectivité de [cette] appréciation est né-
cessairement génératrice d’un sentiment d’arbitraire et d’iniquité. 
 
 

Le « Sens du service public » ajoute que, à l’heure où transversalité, 
mode projet, décloisonnement sont les leitmotivs dans la fonction 
publique, il serait plus pertinent de mettre en valeur le mérite collectif. 
Eh bien notons que ça aussi ça existe, et ce depuis 2012, la prime 
d’intéressement à la performance collective des services (PIPCS)…  
 
Si vous vous souvenez bien, dans la collectivité on l’a perçu une et une 
seule année, en 2020 au titre de l’année 2019. Et, malgré les de-
mandes de la FSU, à plusieurs reprises depuis 2021, plus de prime 
d’intéressement collectif, rien que du CIA, bien plus efficace pour gé-
nérer de la concurrence et donc de la déception et de la rancœur ! 

L’extrêmeÊdroiteÊestÊl’ennemiÊduÊserviceÊpublic ! 
 
ContrairementÊauxÊdiscoursÊlibérauxÊquiÊassumentÊdeÊdéfendreÊ
uneÊréductionÊdeÊl’interventionÊpublique,ÊnotammentÊdansÊl’éco-
nomie,Ê etÊ uneÊ régulationÊ amoindrieÊ desÊmécanismesÊ duÊmar-
ché,Ê leÊ RassemblementÊ national (RN)Ê porteÊ ainsiÊ unÊ discoursÊ
deÊ façadeÊ enÊ faveurÊ d’unÊ EtatÊ fort,Ê àÊmêmeÊ deÊ répondreÊ auxÊ
besoinsÊdesÊcitoyens. 
 

L’extrêmeÊdroite,Ê toutÊ autantÊqueÊ lesÊ libérauxÊquiÊ assumentÊ laÊ
réductionÊdeÊl’interventionÊpublique,ÊestÊunÊennemiÊdesÊservicesÊ
publics. 
 

LaÊprincipaleÊcontradictionÊentreÊ leÊdiscoursÊetÊ laÊ réalitéÊdeÊceÊ
qu’ilÊprône ?ÊEnÊmatièreÊdeÊ fiscalité,Ê leÊRNÊporteÊdesÊproposi-
tions,ÊnotammentÊ l’allègementÊdesÊcotisationsÊsocialesÊpayéesÊ
parÊ lesÊ employeursÊ etÊ uneÊ défiscalisationÊ desÊ heuresÊ supplé-
mentaires,ÊquiÊconduiraientÊàÊtotalementÊassécherÊlesÊservicesÊ
publicsÊenÊlesÊprivantÊdeÊsourcesÊdeÊfinancement. 
 

LaÊ miseÊ enÊ œuvreÊ duÊ programmeÊ économiqueÊ duÊ RNÊ auraitÊ
pourÊ effetÊ directÊ deÊ réduireÊ lesÊ recettesÊ deÊ l’EtatÊ d’environÊ
40 milliardsÊ d’euros.Ê AlorsÊ commentÊ financerÊ lesÊ servicesÊ pu-
blics.ÊLaÊ listeÊdeÊdépensesÊnouvellesÊpromisesÊparÊ leÊRNÊpourÊ
l’hôpital,ÊlaÊpolice,ÊlaÊjustice,ÊlesÊprisons,Êl’éducation,Êetc.,ÊseraitÊ
impossible. 
 

ParÊailleurs,Ê leurÊdiscoursÊsurÊlaÊfonctionÊpubliqueÊs’appuieÊsurÊ
desÊ idéesÊpoujadistesÊquiÊcaricaturentÊ l’administration.ÊCelle-ciÊ
seraitÊenÊtrainÊdeÊmourirÊdeÊson «obésitéÊadministrative».ÊC’estÊ
pourtantÊcetteÊadministration – quiÊn’estÊcertesÊpasÊexempteÊdeÊ
défauts –Ê quiÊ garantitÊ queÊ lesÊ politiquesÊ publiquesÊ misesÊ enÊ
œuvreÊ poursuiventÊ bienÊ desÊ objectifsÊ d’intérêtÊ général.Ê C’estÊ
elleÊquiÊestÊparÊexempleÊenÊmesureÊdeÊrégulerÊl’actionÊdesÊen-
treprisesÊetÊ l’influenceÊdesÊ lobbiesÊdansÊ l’élaborationÊdeÊ laÊ loi,Ê
deÊlutterÊcontreÊlaÊ fraudeÊfiscale,Êd’enseignerÊàÊnosÊenfantsÊouÊ
encoreÊ deÊ recevoirÊ leÊ public.ÊAinsi,Ê ilÊ existeÊ uneÊ contradictionÊ
francheÊentreÊleÊfaitÊdeÊdéfendreÊunÊEtatÊetÊdesÊservicesÊpublicsÊ
fortsÊetÊdeÊdéplorerÊl’importanceÊdesÊeffectifsÊd’agent.e.sÊquiÊ leÊ
serventÊauÊquotidien. 
 

Enfin,ÊlaÊvisionÊportéeÊparÊleÊRNÊestÊdeÊnatureÊàÊmettreÊprofon-
démentÊàÊmalÊ lesÊprincipesÊauÊcœurÊdesÊservicesÊpublics :ÊunÊ
accueilÊ universelÊ etÊ inconditionnelÊ quandÊ ilÊ prôneÊ unÊ serviceÊ
publicÊquiÊexclutÊduÊfaitÊdeÊlaÊpréférenceÊnationale. 
 

CommentÊ alors,Ê sansÊ argent,Ê sansÊ agent.e.s,Ê etÊ enÊ excluantÊ
uneÊgrandeÊpartieÊ deÊ laÊpopulation, « rendreÊauÊserviceÊpublicÊ
sesÊlettresÊdeÊnoblesse » commeÊl’appelleÊdeÊsesÊvœuxÊleÊRN ? 
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DesÊmotsÊsurÊdesÊmaux… 
QuandÊlesÊinstancesÊs’enÊmêlent. 

ApprobationÊduÊPVÊduÊCSTÊ
23.11.2023-pourÊavis 

VoteÊàÊl’unanimitéÊaprèsÊintégrationÊdesÊ
modificationsÊdemandéesÊparÊlaÊFSU. 
 
MiseÊàÊjourÊduÊDocumentÊd’organisa-
tionÊdesÊastreintesÊestivalesÊ(DOAE) 

LesÊ astreintesÊ estivalesÊ ontÊ pourÊ objetÊ
d’assurerÊ leÊ maintienÊ deÊ l’usageÊ deÊ laÊ
routeÊ24h /24ÊetÊ7j/7.ÊLeÊdocumentÊpré-
sentéÊ définitÊ lesÊ conditionsÊ d’interven-
tionÊ desÊ agent.e.s.Ê CommeÊ enÊ 2022,Ê
l’organisationÊ deÊ l’astreinteÊ estivaleÊ aÊ
faitÊl’objetÊdeÊgroupeÊdeÊtravailÊÊ 
IlÊ estÊ proposerÊ d’ajusterÊ leÊ nombreÊ deÊ
collèguesÊd’astreinteÊauxÊnouveauxÊ ter-
ritoiresÊ d’interventionsÊ conformémentÊ
auxÊgroupesÊdeÊtravail. 
AprèsÊ deÊ nombreuxÊ échanges,Ê uneÊ ré-
dactionÊaÊétéÊproposéeÊd’uneÊpartÊpourÊ
modifierÊ leÊcritèreÊ30ÊminutesÊenÊ30ÊkmÊ
etÊd’autreÊpartÊafinÊdeÊprévoirÊuneÊphaseÊ
transitoireÊ pourÊ queÊ lesÊ collèguesÊ quiÊ
réalisaientÊ cesÊ astreintesÊ soientÊ confir-
mésÊdansÊcetteÊmission. 
LaÊ FSUÊ aÊ votéÊ POURÊ ceÊ pointÊ quiÊ aÊ
reçuÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
PôleÊSolidarités,ÊajustementsÊorgani-
sationnelsÊauÊseinÊdesÊMDSC 

EnÊnovembreÊ2019ÊleÊComitéÊTechniqueÊ
s’estÊprononcéÊsurÊuneÊnouvelleÊorgani-
sationÊ territorialeÊ avecÊ laÊ créationÊ deÊ 5Ê
MDSC.ÊLeÊCSTÊdeÊmarsÊ2023ÊaÊvalidéÊ
laÊ nécessitéÊ deÊ renforcerÊ l’équipeÊ deÊ
directionÊ deÊ laÊ MDSCÊ Drouaise.Ê CeÊ
posteÊn’estÊàÊceÊjourÊpasÊpourvu.ÊAfinÊdeÊ
garantirÊ uneÊ cohérenceÊ globaleÊ desÊ or-
ganisationsÊsurÊl’ensembleÊdesÊMDSC,ÊilÊ
estÊ proposéÊ deÊ positionnerÊ unÊ binômeÊ
deÊ directeurÊ etÊ deÊ directeurÊ adjointÊ surÊ
toutesÊ lesÊ MDSC,Ê deÊ regrouperÊ lesÊ 2Ê
MDSCÊChartrainesÊ enÊ uneÊ seuleÊ etÊ deÊ
supprimerÊ lesÊ 4Ê postesÊ deÊ travailleursÊ
sociauxÊenÊInterventionÊSocialeÊd'IntérêtÊ
CollectifÊ (ISIC)Ê pourÊ créerÊ 4Ê postesÊ deÊ
chargésÊdeÊprojetsÊtransversaux. 
 
LaÊFSUÊregretteÊqueÊpendantÊ4Êans,ÊlesÊ
MDSCÊaientÊ étéÊ desÊ« maisonsÊ vides »Ê
enÊreprenantÊiciÊleÊtermeÊdeÊlaÊDGAÊsoli-
daritésÊparÊintérim. 
AuÊ sujetÊ duÊ projetÊ d’implantationÊ
d’uneÊMDSCÊauxÊvillagesÊvovéens,ÊlaÊ
FSUÊavaitÊdèsÊleÊ15ÊjanvierÊ2024,Êréin-
terrogéÊ laÊ collectivitéÊ surÊ lesÊ indica-
teursÊ quiÊ ontÊ conduitÊ àÊ envisagerÊ laÊ
créationÊ deÊ celle-ciÊ sansÊ retourÊ àÊ ceÊ
jour.Ê L’administrationÊ répondÊ queÊ
pourÊ leÊ momentÊ « rienÊ n’estÊ définiti-
vementÊ décidé,Ê nousÊ n’enÊ sommesÊ
qu’auÊstadeÊdeÊ laÊ réflexion.ÊOnÊs’estÊ
engagéÊ àÊ vousÊ fournirÊ desÊ élémentsÊ
quiÊsontÊenÊconstruction ». 

 
SurÊ lesÊ motivationsÊ deÊ créationÊ deÊ
poste,Ê laÊ FSUÊ demandeÊ commentÊ « laÊ
miseÊ enÊ placeÊ d’unÊ binômeÊ directeur/Ê
directeurÊ adjointÊ peutÊ favoriserÊ laÊ priseÊ

enÊ compteÊ deÊ l’augmentationÊ desÊ de-
mandesÊ socialesÊ ? »,Ê neÊ serait-ilÊ pasÊ
plusÊ opportunÊ d’augmenterÊ leÊ nombreÊ
deÊcollèguesÊsurÊ leÊ terrainÊpourÊaccom-
pagnerÊ cetteÊ augmentationÊ desÊ de-
mandesÊsocialesÊ? 
LaÊ DGSÊ parÊ intérimÊ explique :Ê «Ê laÊ
grosseÊ difficultéÊ actuellementÊ surÊ lesÊ
MDSCÊc’estÊd’avoirÊdesÊdonnéesÊd’acti-
vitéÊ fiables ».Ê Ê LaÊ DRHÊ adjointeÊ
ajoute « avoirÊ conscienceÊ qu’unÊ direc-
teurÊ adjointÊ neÊ combleraÊ pasÊ leÊ besoinÊ
deÊ ressourcesÊ maisÊ qu’ilÊ seraÊ làÊ pourÊ
étudier,Ê analyserÊ l’activitéÊ etÊ demanderÊ
desÊ ressourcesÊ supplémentairesÊ siÊ be-
soin ». 
ConcernantÊ laÊ ficheÊ deÊ poste duÊ direc-
teurÊadjoint,Ê leÊ recrutementÊn’estÊouvertÊ
qu’auÊ cadreÊ d’emploiÊ desÊ attachésÊ ceÊ
quiÊ neÊ permetÊ pasÊ auxÊ travailleursÊ so-
ciauxÊcatégorieÊA,ÊniÊmêmeÊauxÊconseil-
lersÊ socio-éducatifsÊ d’yÊ postulerÊ etÊ deÊ
prétendreÊàÊuneÊévolutionÊdeÊcarrières.Ê 
LaÊ DRH adjointeÊ corrigeÊ enÊ expliquantÊ
queÊ leÊ recrutementÊ estÊ ouvertÊ auxÊ
cadresÊ d’emploiÊ d’attachés,Ê conseillersÊ
socioÊ éducatifsÊ etÊ cadreÊ deÊ santé.Ê LaÊ
FSUÊdemandeÊqueÊlesÊassistantsÊsocio-
éducatifsÊpuissentÊêtreÊajoutés.ÊLaÊDRHÊ
estÊd’accordÊavecÊcetteÊproposition. 
 
LaÊFSUÊs’estÊabstenueÊsurÊceÊpoint.Ê 
 
DirectionÊdesÊarchives,ÊajustementÊ
organisationnelÊetÊdesÊeffectifsÊÊ 

L’organigrammeÊ actuellementÊ enÊ vi-
gueurÊdateÊdeÊ2018,ÊilÊestÊnécessaireÊdeÊ
reconsidérerÊleÊstatutÊdesÊmanagersÊdesÊ
ArchivesÊqui,Êcompte-tenuÊdesÊmissionsÊ
quiÊ leurÊ incombe,Ê justifientÊ uneÊ recon-
naissanceÊetÊuneÊ requalificationÊdeÊ leurÊ
posteÊenÊchefÊdeÊservice. 
LaÊDGSÊparÊ intérimÊajouteÊqueÊc’estÊunÊ
ajustementÊ financierÊ maisÊ c’estÊ aussiÊ
uneÊ reconnaissanceÊ desÊ missionsÊ déjàÊ
exercéesÊetÊdesÊmissionsÊd’expertise. 
 
LaÊ FSUÊ aÊ votéÊ ¨POURÊ ceÊ pointÊ quiÊ aÊ
reçuÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
DirectionÊduÊnumérique,ÊajustementÊ
organisationnelÊ 

LaÊ collectivitéÊ présenteÊ iciÊ leÊ rattache-
mentÊduÊpôleÊadministratifÊetÊfinancierÊàÊ
laÊDirectionÊetÊceluiÊduÊserviceÊingénierieÊ
desÊ projetsÊ àÊ laÊ directionÊ adjointe.Ê IlÊ
s’agitÊ égalementÊ deÊ redéployerÊ lesÊ
postesÊdeÊchefÊdeÊserviceÊIngénierieÊdesÊ
projetsÊenÊchefÊdeÊprojetÊIntégrationÊAp-
plicativeÊetÊceluiÊdeÊd’assistantÊadminis-
tratifÊ (départÊ enÊ retraite)Ê enÊ TechnicienÊ
supportÊSI. 

LaÊFSUÊs’interrogeÊsurÊleÊredéploiementÊ
desÊmissionsÊ deÊ l’agent.eÊ quiÊ partÊ àÊ laÊ
retraiteÊ etÊ deÊ l’impactÊ surÊ laÊ chargeÊ deÊ
travailÊ desÊ collèguesÊ restantÊ auÊ pôleÊ
administratif ?Ê LaÊ DirectriceÊ deÊ laÊ DNÊ
répondÊqueÊ laÊplupartÊdesÊmissionsÊse-

rontÊ reprisesÊ parÊ leÊ gestionnaireÊ duÊ
parc,ÊqueÊlaÊdématérialisationÊfaciliteÊdeÊ
nombreusesÊ tâchesÊ etÊ queÊ laÊ DNÊ re-
penseÊ lesÊ procéduresÊ etÊ lesÊ manièresÊ
deÊtravailler.Ê 

LaÊFSUÊs’estÊabstenueÊsurÊceÊpoint. 

DRH,ÊActionÊsocialeÊ–ÊmontantÊgardeÊ
enfant 

 
EnÊ 2023,Ê leÊ CNASÊ aÊ revaloriséÊ deÊ leÊ
montantÊ deÊ laÊ prestationÊ octroyéÊ pourÊ
l’accueilÊ deÊ loisirs.Ê LaÊ collectivitéÊ revoitÊ
saÊparticipationÊdansÊceÊcadre.. 
LaÊ FSUÊ aÊ saluéÊ laÊ décisionÊ duÊ CNAS.Ê
ElleÊ aÊ égalementÊ rappeléÊ toutefoisÊ queÊ
certainesÊ personnesÊ neÊ sontÊ pasÊ enÊ
capacitéÊ financièreÊ deÊ payerÊ lesÊ 20%Ê
restant. 
 
LaÊFSUÊvoteÊPOURÊceÊpoint. 
 
DRH,ÊmiseÊàÊjourÊduÊrégimeÊdesÊas-
treintesÊauÊseinÊduÊDépartementÊ 

PlusieursÊdirectionsÊauÊseinÊdeÊlaÊcollec-
tivitéÊ sontÊ susceptiblesÊ d’organiserÊ desÊ
astreintes.Ê PourÊ mettreÊ enÊ corrélationÊ
lesÊdiversesÊdélibérationsÊportantÊsurÊlesÊ
astreintes,Ê ilÊ estÊ proposéÊ deÊ regrouperÊ
dansÊuneÊseuleÊdélibérationÊ lesÊmodali-
tésÊ deÊ leurÊ organisationÊ etÊ laÊ listeÊ desÊ
emploisÊconcernés. 
 
LaÊ FSUÊ voteÊPOURÊ ceÊ pointÊ quiÊ aÊ re-
cueilliÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
DRH,ÊratiosÊd’avancementÊdeÊgrade 

L’AssembléeÊdoitÊfixerÊleÊtauxÊdeÊpromo-
tionÊ àÊ appliquerÊ pourÊ lesÊ avancements.Ê
CeÊ tauxÊ représenteÊ leÊ pourcentageÊ
d’agent.e.sÊ promouvablesÊ parÊ rapportÊ
auÊ nombreÊ d’agent.e.sÊ remplissantÊ lesÊ
conditions.Ê PourÊ mémoireÊ l’anciennetéÊ
(àÊlaÊmarge),ÊlaÊmanièreÊdeÊservir,Êl’adé-
quationÊ entreÊ leÊ posteÊ occupéÊ etÊ leÊ
gradeÊ d’avancement,Ê l’investissementÊ
deÊ l’agentÊ sontÊ notammentÊ prisÊ enÊ
compteÊ pourÊ aboutirÊ àÊ unÊ classement,Ê
parÊpoint,ÊdeÊtoutesÊetÊtousÊlesÊagent.e.sÊ
remplissantÊ lesÊ conditionsÊ pourÊ bénéfi-
cierÊd’unÊavancement. 
 
LaÊ collectivitéÊ proposeÊ cetteÊ annéeÊ
d’augmenterÊlesÊratiosÊd’avancementÊdeÊ
gradeÊ deÊ +10%Ê pourÊ laÊ catégorieÊ C etÊ
deÊ+5%ÊpourÊlesÊcatégoriesÊBÊetÊA. 
CeÊquiÊporteraÊlesÊratiosÊàÊ30%ÊpourÊlesÊ
catégoriesÊAÊetÊBÊetÊàÊ4ÊpourÊlesÊC. 
 
LaÊFSUÊnoteÊqueÊcelaÊestÊuneÊavancéeÊ
maisÊ queÊ compteÊ tenuÊ desÊ faiblessesÊ
desÊ rémunérationsÊ ilÊ yÊ aÊ uneÊ véritableÊ
attenteÊ desÊ collègues,Ê pourÊ leurÊ recon-
naissance,ÊetÊd’autreÊpourÊpouvoirÊvivreÊ
décemment.Ê ElleÊ aÊ bienÊ sûrÊ ditÊ êtreÊ fa-
vorableÊ àÊ cetteÊ évolutionÊmêmeÊ siÊ celaÊ
neÊ concerneraÊ pasÊ toutesÊ etÊ tousÊ col-
lègues. 
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AprèsÊsollicitationÊdeÊlaÊFSU,Ê laÊcollecti-
vitéÊaÊacceptéÊ laÊpossibilitéÊd’arrondirÊàÊ
l’entierÊsupérieurÊleÊnombreÊdeÊcollèguesÊ
promu.e.sÊ lorsqueÊ deÊ l’applicationÊ duÊ
ratioÊdonneÊunÊrésultatÊdontÊlaÊdécimaleÊ
estÊau-dessusÊdeÊ0,5Ê(parÊexempleÊsiÊleÊ
résultatÊ estÊ 2,6,Ê 3Ê collèguesÊ pourrontÊ
êtreÊpromu.e.s). 
 
LaÊFSUÊvoteÊPOURÊceÊpoint. 
 
DRH,Ê ajustementÊ organisationnelÊ etÊ
ajustementÊd’effectifs 

LorsÊduÊCSTÊduÊ26ÊseptembreÊ2023,Ê laÊ
collectivitéÊ aÊ présentéÊ laÊ nouvelleÊ orga-
nisationÊ deÊ laÊ DRHÊ enÊ modeÊ gestionÊ
intégrée.Ê DansÊ ceÊ cadreÊ ilÊ estÊ proposéÊ
deÊtransformerÊ:ÊÊ 
-Ê l’emploiÊ deÊ responsableÊ formationÊ enÊ
chargéÊdeÊGPEEC ; 
-Êl’emploiÊdeÊresponsableÊdialogueÊsocialÊ
enÊ responsableÊ statutaireÊ etÊ dialogueÊ
socialÊl 
-Ê ’emploiÊ deÊ responsableÊ statutaireÊ enÊ
gestionnaireÊdialogueÊsocial. 
 
LaÊ FSUÊ voteÊ POURÊ ceÊ pointÊ quiÊ re-
cueilleÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
EnÊ margeÊ deÊ ceÊ point,Ê laÊ FSUÊ revientÊ
surÊleÊrisqueÊdeÊperteÊd’expertiseÊetÊàÊlaÊ
nécessitéÊ deÊ formationÊ préalableÊ desÊ
gestionnairesÊ deÊ carrièreÊ etÊ deÊ payeÊ
devenantÊ gestionnaireÊ RH.Ê ElleÊ insisteÊ
surÊ leÊ nécessaireÊ accompagnementÊ auÊ
changementÊàÊ laÊ foisÊpourÊsécuriserÊ lesÊ
collèguesÊ maisÊ égalementÊ pourÊ per-
mettreÊ l’entréeÊ enÊ vigueurÊ auÊ 1erÊ avrilÊ

2024ÊdeÊ laÊ façonÊ laÊplusÊefficienteÊpourÊ
lesÊagent.e.s.Ê IlÊsembleÊqueÊ l’inquiétudeÊ
soitÊ toujoursÊ trèsÊ présenteÊ parmiÊ lesÊ
agent.e.sÊdeÊ laÊDRH.ÊMêmeÊsiÊunÊplan-
ningÊ deÊ formationÊ clairÊ estÊ établi,Ê laÊ
chargeÊ quotidienneÊ resteÊ unÊ véritableÊ
handicapÊ pourÊ permettreÊ auxÊ collèguesÊ
seÊformerÊau-mieux. 
LaÊ DRHÊ adjointeÊ répondÊ qu’unÊ renfortÊ
pourÊ10ÊmoisÊestÊarrivéÊ laÊsemaineÊder-
nièreÊ pourÊ accompagnerÊ etÊ soutenirÊ lesÊ
équipesÊ etÊ lesÊ aiderÊ àÊ s’approprierÊ leÊ
nouvelÊoutil.ÊElleÊajouteÊqu’unÊtravailÊsurÊ
laÊ formalisationÊ desÊ procéduresÊ resteÊ àÊ
faire,Ê maisÊ commeÊ dansÊ beaucoupÊ
d’autresÊ directions,Ê ceÊ quiÊ faciliteraÊ laÊ
transmissionÊdesÊsavoirsÊetÊplusÊdeÊdé-
matérialisation. 
 
LaÊ FSUÊ insisteÊ surÊ laÊ nécessitéÊ pourÊ
toutesÊetÊ tousÊd’accompagnerÊauÊmieuxÊ
lesÊcollègues 
 
DRH,ÊdélibérationÊrelativeÊauxÊpé-
riodesÊdeÊmiseÊenÊsituationÊenÊmilieuÊ
professionnelÊ 

LaÊ collectivitéÊ estÊ sollicitéeÊ parÊ FranceÊ
travailÊ pourÊ laÊ miseÊ enÊ placeÊ d’immer-
sionÊ professionnelleÊ pourÊ permettreÊ laÊ
miseÊ enÊ situationÊ professionnelÊ dansÊ leÊ
cadreÊdesÊparcoursÊd’insertion.Ê 
LaÊFSUÊs’interrogeÊsurÊquiÊvaÊassurerÊleÊ
« tutorat »ÊdansÊlesÊéquipesÊquiÊaccueil-
lentÊetÊquelÊimpactÊsurÊchargeÊdeÊtravailÊ
desÊ agent.e.s.Ê Sera-t-elleÊ reconnueÊ ouÊ
pas ?Ê LaÊ DRHÊ expliqueÊ neÊ pasÊ avoirÊ
d’idéeÊ surÊ leÊ nombreÊ deÊ candidat.e.s.Ê
PourÊl’instantÊilÊfautÊattendreÊdesÊretoursÊ

surÊ leÊ succèsÊ duÊ dispositifÊ pourÊ étudierÊ
uneÊ éventuelleÊ gratification.Ê S’agissantÊ
d’uneÊinformation,ÊilÊn’yÊaÊpasÊdeÊvote. 
 
AjustementÊdesÊeffectifsÊ 

DirectionÊdeÊl’immobilierÊetÊdesÊfacilitésÊ 
LaÊ celluleÊ desÊ FacilitésÊ estÊ intégréeÊ auÊ
serviceÊdeÊmaintenanceÊetÊd’exploitationÊ
deÊ laÊ DirectionÊ deÊ l’ImmobilierÊ etÊ desÊ
Facilités.Ê LeÊ posteÊ deÊ cadreÊ intermé-
diaireÊrelèveraÊdesÊtechnicien.Ê 
 
LaÊ FSUÊ voteÊ POURÊ ceÊ pointÊ quiÊ re-
cueilleÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
b)Ê TransformationÊ desÊ postesÊ d’accom-
pagnateurÊsocialÊauÊseinÊduÊbataillonÊdeÊ
laÊpréventionÊ 
LaÊcollectivitéÊs’estÊengagéeÊavecÊ l’EtatÊ
auÊ traversÊ d’uneÊ conventionÊ d’objectifsÊ
relativeÊàÊ laÊmissionÊdeÊpréventionÊspé-
cialiséeÊ dansÊ leÊ cadreÊ duÊ dispositifÊ
« bataillonsÊdeÊlaÊprévention ».ÊAÊceÊtitreÊ
2ÊcontratsÊdeÊprojetÊontÊétéÊcréésÊafinÊdeÊ
recruterÊ desÊ accompagnateursÊ sociaux.Ê
FauteÊdeÊcandidatureÊavecÊlesÊdiplômesÊ
requisÊ ilÊ estÊ proposéÊ d’élargirÊ leÊ cadreÊ
d’emploisÊ duÊ posteÊ d’accompagnantÊ
socialÊauÊmoniteurÊéducateurÊetÊ interve-
nantÊsocialÊetÊ familialÊ (B)ÊetÊd’agentÊso-
cialÊ(C).Ê 
 
LaÊ FSUÊ voteÊ POURÊ ceÊ pointÊ quiÊ re-
cueilleÊunÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 

13 février 2024 CST excepƟonnel 
Les représentant.e.s du personnel des 4 syndicats ont sollicité 
un CST excepƟonnel pour évoquer le refus de la collecƟvité de 
meƩre en place la prime pouvoir d’achat. 
 
Celui-ci s’est tenu à l’issue du CST ordinaire déjà prévu. 
La  collecƟvité  a  rappelé  l’environnement  financier.  La  DGS  par 
intérim a rappelé l’engagement d’une réflexion sur les méƟers et 
sur  le  RIFSEEP,  par  opposiƟon  à  la  prime  pouvoir  d’achat  ponc‐
tuelle et non durable. 
 
La FSU a fait une intervenƟon rappelant le gel du point d’indice, 
l’inflaƟon et la réalité quoƟdienne des collègues face à la lo‐
gique comptable de la collecƟvité. 
 
Sur  le  propos  de  la  FSU  concernant  les  frais  de  communicaƟon, 
l’élu qui présidait excepƟonnellement l’instance (en l’absence de 
l’élue en  charge des personnels  et  du dialogue  social)  a  indiqué 
que cela est nécessaire pour que les citoyens sachent ce que fait 
le Département. 
 

La FSU a quant à elle rappelé que le meilleur moyen de valoriser 
ce qui est fait par le Département c’est que le travail soit bien 
fait, et pour qu’il soit bien fait il faut que les condiƟons de tra‐
vail soient bonnes et que si elles le sont c’est aussi aƩracƟf pour 
recruter. 
 
En réponse au fait que la prime pouvoir d’achat ne réglait pas  la 
problémaƟque du pouvoir  d’achat,  la  FSU a  indiqué qu’elle pré‐
fère bien sûr des salaires pérennes, mais que la prime consƟtue‐
rait une bouffée d’oxygène. 
Le dialogue, un peu sous forme de dialogue de sourd, s’est pour‐
suivi avec d’un côté le rappel des élus qui ont voté une hausse de 
la masse salariale, et du nôtre la réalité quoƟdienne des agentes 
et agents. 
 
Pour  informaƟon, 1 140 agents seraient potenƟellement concer‐
nés par la prime (c’est-à-dire < à 39 000€ de revenu annuel) 
La FSU a voté pour la mise en place de la prime qui a reçu un 
avis favorable à l’unanimité des représentant.e.s du personnel. 
Le collège des représentant.e.s de la collecƟvité a voté contre à 
l’unanimité en réaffirmant la volonté de ne pas la meƩre en 
place au Conseil départemental.  



17 juin 2024    Imprimé par l’imprimerie du Conseil départemental     p. 8 

Ordre du jour du CST 31 mai 2024 
1. ApprobaƟon du procès-verbal du CST du 
13.02.2024 – pour avis  
2. ApprobaƟon du procès-verbal du CST excep‐
Ɵonnel du 13.02.2024 – pour avis  
3. ApprobaƟon du procès-verbal du CST du 
15.04.2024 – pour avis  
La FSU vote POUR l’adopƟon de ses 3 PV adop‐
tés à l’unanimité.  

 

4. Le plan de promoƟon des foncƟonnaires 
bénéficiaires de l’obligaƟon d’emploi – pour 
avis 

Depuis  le 1er  janvier 2020 et  jusqu’en 2026,  la 
loi n°2019-828 crée, pour  les  foncƟonnaires en 
situaƟon de handicap, une voie dérogatoire de 
promoƟon «  interne » au sein de  la collecƟvité 
leur permeƩant d’accéder à un cadre d’emplois 
de  niveau  supérieur  par  la  voie  du  détache‐
ment,  sous  certaines  réserves  (décret  n°2020-
569).  Ce  disposiƟf  est  également  ouvert  aux 
foncƟonnaires  d’autres  collecƟvités  territo‐
riales, qui souhaiteraient postuler. 

La collecƟvité indique vouloir poursuivre la mise 
en œuvre de ceƩe expérimentaƟon et favoriser 
l’égalité  des  chances  en  renouvelant  l’expéri‐
mentaƟon. 

Il  est  proposé  de  créer  3  postes  en  2024.  En 
2022 et 2023, 4 postes avaient été ouverts dans 
ce  cadre.  La  FSU  regreƩe  la  diminuƟon  d’un 
poste n’affichant pas un signal du volontarisme 
de la collecƟvité en la maƟère ! 

La collecƟvité répond qu’il y a eu un défaut de 
candidature  l’année  dernière  sur  les  agents  de 
maîtrise 

La  FSU souhaitait  avoir  un  bilan  global  sur  les 
parcours en 2022 et 2023 des bénéficiaires.  La 
DRH  indique qu’un bilan est prévu en fin d’an‐
née 

La FSU vote POUR ce point adopté à l’unanimi‐
té. 

 

5. Recrutement de vacataires pour des mis‐
sions ponctuelles dans les secteurs médical, 
social, éducaƟf et culturel – pour avis  

5.1/ Recours à des vacataires pour la direcƟon 
de l’autonomie  :  enseignants  référents  de 
l’EducaƟon  NaƟonale  pendant  les  congés  sco‐
laires : 

Les  demandes  de  compensaƟon  scolaire  sont 
examinées  en  présence  de  professionnels  de 
l’EducaƟon  NaƟonale  :  enseignant.e.s  et  psy‐
chologues scolaires.  
Les  services  de  la  MDA  ne  disposent  pas,  en 
interne, de l’experƟse nécessaire à l’élaboraƟon 
des proposiƟons de compensaƟon scolaire.  
Lors  des  vacances  scolaires,  la  fréquence  des 
équipes  pluridisciplinaires  diminue  du  fait  des 
congés des enseignant.e.s. 

Au regard du volume de dossiers à examiner, et 
pour ne pas pénaliser les familles par des délais 
de traitement trop longs, la collecƟvité envisage 
de  faire  appel  à  des  personnels  de  l’EducaƟon 
NaƟonale  pendant  les  congés  scolaires.  Ces 

agents  interviendraient  après  avoir  obtenu  de 
leur  administraƟon  d’origine  une  autorisaƟon 
d’acƟvité accessoire et le volume d’heures à ne 
pas  dépasser  mensuellement,  prévu  par  la  ré‐
glementaƟon, sera respecté. 

La FSU a indiqué qu’il est sans doute nécessaire 
de  recourir  à  ceƩe  organisaƟon  pendant  les 
vacances scolaires de juillet et août, mais elle a 
demandé, si pendant les « peƟtes vacances », il 
n’était pas possible de planifier les commissions 
hors vacances scolaires. 

Il semble que le très grand nombre de dossiers 
et donc de  réunions pluridisciplinaires ne  puis‐
sent  pas  permeƩre  de  faire  uniquement  en 
dehors des vacances scolaires. 

 

5.2/  Recours à des vacataires pour l’accueil 
d’enfants confiés à l’ASE  auprès  d’assistantes 
maternelles, en journée : 

-  Accueillir un enfant déjà confié à l’ASE en 
famille d’accueil. 

Il  s’agit  ici  de  recourir  à des  assistantes mater‐
nelles,  afin  de  réaliser  des  accueils  d’enfants 
confiés à  l’ASE  lors de formaƟon obligatoire ou 
lors d’évènement imprévu des ASS. FAM.  

- Exécuter des placements qui ne peuvent pas 
être réalisées dans un délai court 

La  FSU  a  indiqué  que  la  collecƟvité  proposait 
l’applicaƟon d’un pansement sur une  jambe de 
bois et que nous voulons une greffe de jambe ! 

 
Depuis  l'accord  naƟonal  de  juillet  2021,  l'obligaƟon 
est  faite  aux collecƟvités  territoriales  de  meƩre  en 
place un contrat de prévoyance pour toute et tous les 
agent.e.s à compter du 1er janvier 2025. 
Une  transcripƟon  législaƟve  est  toujours  en  aƩente 
qui  permeƩra  l'applicaƟon  totale  de  l'accord.  Le  dé‐
cret aƩendu précisera, par exemple, le caractère obli‐
gatoire ou non pour l'agent.e d'adhérer au contrat de 
sa collecƟvité.   
Au Conseil départemental,  le  contrat avec"  territoria 
mutuelle"  (organisme  de  prévoyance)  arrive  à 
échéance fin 2024. Ce contrat avait déjà été prorogé. 
Aussi, la collecƟvité est dans l'obligaƟon de contracter 
un nouveau marché de prévoyance  à  l’issue du  con‐
trat en cours, sans pouvoir à nouveau le prolonger. 
Ce jour, la collecƟvité, a réuni un comité social territo‐
rial excepƟonnel afin de : 
- présenter la démarche, 
-  la  mise  en  place  d'un  comité  de  pilotage  pari‐
taire (élus, représentants des personnels, administra‐
Ɵon) qui définira notamment le cahier des charges, 
-  le  calendrier  des  réunions dans  le  cadre du  comité 
de pilotage. 
La  collecƟvité  s'est dotée d'une assistance à maîtrise 
d'ouvrage pour accompagner les membres du comité 
de pilotage. La consultaƟon pour  le marché doit être 
débutée avant l'été 2024. 
La démarche de travail proposée et ses modalités ont 
été voté à l'unanimité. 

Temps d’échange la Président du CST suite au boycoƩ 
 

Dans un mail du 21 mai, l’intersyndicale communiquait copie du courriel adressé au 
Président du Conseil départemental, relaƟf au boycoƩ des représentant.e.s du per‐
sonnel  du  CST.  Suite  à  ce  boycoƩ,  les  représentant.e.s  du  personnel  ont  été  re‐
çu.e.s,  ce vendredi 31 mai avant  le CST de  repli.  La Vice-présidente en charge du 
dialogue social et du personnel dit souhaiter que ce soit un vrai temps d’échange.  
Elle ajoute qu’il lui semble que les collaborateurs de la DRH agissent dans la trans‐
parence  y  compris  dans  l’envoi  des  informaƟons  mais  que  nous  ne  sommes  pas 
dans la cogesƟon sauf que nous soyons force de proposiƟon. 
La FSU a indiqué que le propos de l’intersyndicale n’était pas de dire nous sommes 
l’interlocuteur  unique  et  que  nous  sommes  conscient  des  échanges  nécessaires. 
Elle ajoute que ce sont bien les élu.e.s qui arbitrent et tranchent. Elle ajoute que les 
représentants  du  personnel ont  aussi  besoin  de  temps  pour  travailler  sauf  à  dire 
que  2  représentant.e.s  qui  travaillent  seul.e.s  dans  leur  coin  serait  suffisant.  Elle 
conclue en interrogeant sur la nécessité de prioriser les chanƟers car il y en a beau‐
coup. 
La  FSU  ne  veut  pas  avoir  l’impression,  lorsque  ses  représentants  viennent  en  en 
réunion, que le sillon est tout tracé et qu’il est impossible de s’en écarter d’aucune 
manière.  Il  faut  définir  le  cadre,  les  orientaƟons  stratégiques  décidées  par  les 
élu.e.s et les marge de négociaƟon pour chaque chanƟer. Après que l’ensemble des 
présent.e.s  se  soit  exprimé  sur   le  dialogue  social,  le  travail  des  syndicats  et  des 
représentant.e.s des personnel, la collecƟvité a indiqué qu’elle proposerait, courant 
juin,  des  procédures  de  travail,  de  partage  d’informaƟon  et  de  définiƟon  du  rôle 
des instances, et d’éclaircissement de la noƟon de groupe de travail pour retrouver 
un dialogue social serein et qualitaƟf… 
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Les  échanges  sur  ce  point  ont  été  vifs  et  la 
finalité  affichée dans  un  premier  temps ayant 
fait  débat,  la  collecƟvité  à  reƟré  ce  point  de 
l’ordre  du  jour  pour  le  retravailler  collecƟve‐
ment,  notamment  lors  du  CGT  protecƟon  de 
l’enfance. 

De ce fait,  la FSU a reƟré sa demande de vote 
séparé. Elle a voté POUR ces points adoptés à 
l’unanimité. 

 

6. DirecƟon de l’aƩracƟvité et des affaires 
culturelles, ajustement organisaƟonnel et des 
effecƟfs – pour avis  

6.1- Ajustement organisaƟonnel  
La FSU observe que la dernière réorganisaƟon 
date de décembre 2023 dans ceƩe direcƟon  : 
aƩenƟon les réorganisaƟons perpétuelles don‐
nent  l’impression  que  la  collecƟvité  avance  à 
tâtons et sont génératrices d’insécurité 
La  collecƟvité  répond  que  les  direcƟons  peu‐
vent  aussi  s’ajuster en  foncƟon des projets  et 
qu’il s’agit plutôt d’agilité 
 
6.2- Ajustement des effecƟfs  
La FSU souligne  le point posiƟf de  la  suppres‐
sion  d’un  emploi  temporaire  pour  la  créaƟon 
d’un emploi permanent ! manquerait plus que 
ce soit un.e Ɵtulaire de recruté.e et cela serait 
la « fête » ! 

 
Elargissement des cadres d’emplois à la MDEL :  
La  FSU  revient  sur  le  pragmaƟsme  nécessaire 
face aux difficultés de recrutement mais aƩen‐
Ɵon,  au  risque  de  la  perte  de  l’experƟse mé‐
Ɵer quand on élargit les méƟers et filières pour 
un recrutement ! 

La FSU vote POUR ces points adoptés à  l’una‐
nimité. 

 

7. DirecƟon de l’enfance et de la famille, ajus‐
tement organisaƟonnel et des effecƟfs – pour 
avis  

Il est ici proposé, du fait notamment du départ 
en  retraite  prochain  d’une  instructrice,  de 
supprimer  le  poste  et  de  créer  un  poste  de 
puériculteur/trice pour élargir l’experƟse pluri‐
disciplinaire de la CRIP. CeƩe proposiƟon s’ap‐
puie,  nous  dit-on,  sur  l’analyse  de  la  charge 
d’acƟvité qui permet  d’envisager un  foncƟon‐
nement de service assis sur  trois postes d’ins‐
tructeurs au lieu de quatre aujourd’hui.  

La FSU s’étonne de ceƩe jusƟficaƟon. En effet, 
une  informaƟon mail  de  la  DirecƟon  Enfance 
et Famille de février indiquait que la CRIP fonc‐
Ɵonnait  en mode  dégradé  du  fait  d’une  part, 
du  congé maternité  d’une  travailleuse  sociale 
et,  d’autre  part  du  départ  en  retraite  d’une 
instructrice administraƟve ! 

La  FSU,  loin  de  meƩre  en  cause  l’intérêt 
d’étendre  la  pluridisciplinarité  de  la  CRIP, 
s’interroge sur la suppression d’un poste d’ins‐
tructeur ! 

La collecƟvité répond que ce départ est l’occa‐
sion de modifier les organisaƟons et de réajus‐
ter la CRIP. Ainsi, les instructeur.trice.s verront 
leur  missions  recentrées.  Elle  indique  que  du 
coup 3 postes sont suffisants. 

La  FSU s’absƟent  sur  ce  point  comme  l’en‐
semble des représent.e.s du personnel. 

En  marge,  la  FSU  rappelle  qu’une  nouvelle 
date  pour  le  groupe  de  travail  protecƟon  en‐
fance a été planifiée sur la date iniƟale du CST 
excepƟonnel  sollicité  par  les  syndicats.  Elle 
indique que cela est posiƟf mais qu’il ne faudra 
pas oublier de reposiƟonner une date pour ce 
CST excepƟonnel  
 
8. DirecƟon de l'inserƟon par l'acƟvité et des 
intervenƟons sociales, ajustement organisa‐
Ɵonnel et des effecƟfs  

a. Médiateurs familiaux – pour avis  

Deux emplois de médiateurs  familiaux avaient 
précédemment  été  créés  avec  ouverture  à 
tous  les  grades  du  cadre  d’emploi  d’assistant 
socio-éducaƟf.  Face  à  la  difficulté  de  recrute‐
ment,  la  collecƟvité  propose  d’élargir  les 
cadres d’emplois et grades dont peuvent rele‐
ver  ces  emplois  à  assistant  socio-éducaƟf  et 
aƩaché territorial. 

Ces emplois  sont non permanents,  en  contrat 
de  projet,  du  fait  des  financements  de  l’État 
qui  semble  pour  l’instant  ne  pas  aller  au-delà 
d’un an. 

La FSU vote POUR  ce point adopté par 6 voix 
POUR et 2 ABSTENTIONS. 

 

b. Service de l’inserƟon par l’acƟvité – pour 
avis  

Pilotage des disposiƟfs départementaux  
Le  Service  de  l’inserƟon  par  l’acƟvité  compte 
aujourd’hui un poste de Référent RSA raƩaché 
au méƟer GesƟonnaire administraƟf.  
Compte tenu des évoluƟons des enjeux 
et du poste, il est proposé de supprimer 
l’emploi permanent à temps complet de 
Référent  RSA  et  FAJ,  catégorie  B  et  de 
créer  un  emploi  permanent  à  temps 
complet  de  Chef  de  projet,  catégorie A 
ou B. 
 

Equipe boostemploi : 

Au  sein  de  l’équipe  Boostemploi,  raƩa‐
chée  à  la  cheffe  de  service  adjointe  du 
Service de l’inserƟon par l’acƟvité, il y a 
un  poste  de  Hotliner  Boostemploi,  ac‐
tuellement  raƩaché au méƟer Assistant 
d’inserƟon. Compte tenu des évoluƟons 

des enjeux et du postes, il est proposé la créa‐
Ɵon d’un emploi permanent d’Animateur de la 
plateforme  Boostemploi  et  de  supprimer  un 
emploi permanent de Hotliner Boostemploi. 

 
c. Mise en place de l’expérimentaƟon France 
Travail – pour avis 
Dans le cadre de la loi pour le Plein emploi du 
18 décembre 2023, l’arrondissement de Dreux 
a  été  retenu  pour  la  mise  en  œuvre  d’une 
phase  d’expérimentaƟon,  ce  qui  représente 
environ 3200 bénéficiaires du RSA  sur ce bas‐
sin d’emploi. 

Dans  le  cadre de  ceƩe expérimentaƟon,  il  est 
aƩendu un certain nombre d’objecƟfs sur l’an‐
née 2024. Ces objecƟfs ont des impacts sur les 
organisaƟons actuelles. La collecƟvité propose 
donc les créaƟons de postes suivantes : 

·un poste non permanent de 12 mois dans  le 
cadre d’un contrat de projet de chef de projet  

·un poste non permanent de 12 mois dans  le 
cadre  d’un  contrat  de  projet  de  chargé  de 
projet,  

·un poste non permanent de 12 mois dans  le 
cadre  d’un  contrat  de  projet  de  chargé  des 
relaƟons entreprises,  

·un poste  non  permanent  dans  le  cadre  d’un 
contrat  de  projet  de  12  mois  d’animateur 
Boostemploi  

·un poste non permanent de 12 mois dans  le 
cadre  d’un  contrat  de  projet  de  Coordonna‐
teur plateforme d’orientaƟon 

Pour ces postes, la collecƟvité devrait avoir des 
financements  de  l’Etat  non  pérennes  et,  à 
nouveau,  c’est  la  raison  qui  induit  que  ces 
postes, dont  le  territoire aura besoin bien au-
delà d’un an, soient des contrats de projet de 
12 mois. 

La  FSU  souligne  ceƩe non-pérennité  de  poste 
sur  des  emplois  si  nécessaires.  Elle s’absƟent 
sur ce point adopté par 3 voix POUR et 5 ABS‐
TENTIONS. 
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La FormationÊSpécialiséeÊenÊmatièreÊdeÊSan-
té,ÊdeÊSécuritéÊetÊdeÊConditionsÊdeÊTra-

vail (FSSSCT)ÊestÊuneÊinstanceÊdeÊdialogueÊ

socialÊauÊseinÊdesÊcollectivitésÊterritoriales. 
CetteÊformationÊspécialiséeÊestÊuneÊémanationÊduÊComitéÊSocialÊ
TerritorialÊ(CST). 

 
1Ê –Ê ApprobationÊ duÊ PVÊ duÊ 5Ê décembreÊ
2023 
AvisÊfavorable,ÊadoptéÊàÊl’unanimité. 
 
2Ê–ÊElectionÊduÊnouveauÊsecrétaire 
LeÊsyndicatÊCGTÊproposeÊsaÊcandidature. 
SyndicatÊCGTÊadoptéeÊàÊl’unanimité. 
 
3Ê –Ê PrésentationÊ desÊ déménagementsÊ àÊ
l’EMT 
CeÊprojetÊdeÊréorganisationÊdeÊ l’EMTÊs’inscritÊ
dansÊlaÊfeuilleÊdeÊrouteÊCAP28ÊquiÊvaÊengen-
drerÊ uneÊ évolutionÊ desÊ effectifsÊ deÊ certainsÊ
services.Ê ParÊ ailleurs,Ê laÊ répartitionÊ desÊ
équipesÊ dansÊ leÊ bâtimentÊ neÊ seraitÊ pasÊ opti-
male,Ê servicesÊ répartisÊ surÊ plusieursÊ étagesÊ
entravantÊlaÊproximitéÊdesÊéquipesÊetÊlaÊtrans-
versalité.ÊAussi,Ê ilÊestÊproposéÊunÊdéménage-
mentÊdesÊbureauxÊvisantÊàÊoptimiserÊlaÊrépar-
titionÊdesÊservicesÊetÊ renforcerÊ lesÊ liensÊ fonc-
tionnels. 
 
LeÊ projetÊ estÊ conçuÊ enÊ adéquationÊ avecÊ leÊ
projetÊd’unÊEMTÊ2ÊetÊenÊconcertationÊavecÊlesÊ
directeursÊquiÊenÊdûÊenÊaviserÊleursÊéquipes. 
 
LaÊFSUÊpréciseÊqueÊ tousÊ lesÊdirecteursÊn’ontÊ
pasÊéchangéÊavecÊ lesÊagents.ÊCetteÊ informa-
tionÊestÊconfirméeÊparÊlesÊautresÊsyndicats. 
LaÊcollectivitéÊconfirmeÊqu’unÊrappelÊseraÊfait,Ê
lorsÊduÊCODIRÊdeÊmars. 
 
LaÊ FSUÊ constateÊ queÊ leÊ SIGÊ resteÊ auÊ 2èmeÊ
étageÊ alorsÊ qu’ilÊ faitÊ partieÊ deÊ laÊ directionÊ duÊ
numérique.Ê LaÊ collectivitéÊ préciseÊ qu’uneÊ ré-
flexionÊestÊenÊcoursÊsurÊ laÊmissionÊdeÊceÊser-
viceÊetÊqueÊ leÊ rattachementÊàÊ laÊDNÊneÊs’im-
poseÊpasÊs’agissantÊd’unÊserviceÊtransversal. 
 
LaÊ FSUÊ s’interrogeÊ surÊ l’intérêtÊ deÊ certainsÊ
regroupements. 
 
ElleÊ questionneÊ surÊ l’opportunitéÊ deÊ laÊ créa-
tionÊdeÊ4ÊsallesÊdeÊréunionÊauÊ3èmeÊétageÊalorsÊ
queÊ ceÊ niveauÊ vaÊ accueillirÊ 4Ê agentsÊ supplé-
mentaires. 
LaÊcollectivitéÊexpliqueÊqueÊ lesÊsallesÊdeÊréu-
nionÊ auxÊ collèguesÊ venantÊ ponctuellementÊ
travaillerÊsurÊl’EMTÊd’avoirÊuneÊpièceÊdédiée.Ê 
 
LaÊ FSUÊ estimeÊ queÊ laÊ remiseÊ desÊ cartonsÊ 2Ê
semainesÊ avantÊ leÊ déménagementÊ estÊ tropÊ
courte.ÊDeÊplus,ÊsonÊorganisationÊmanqueÊdeÊ
précisions. 
LaÊ collectivitéÊ reconnaitÊ qu’ilÊ conviendraÊ deÊ
remettreÊlesÊcartonsÊenÊamont.ÊQuantÊàÊl’orga-
nisation,ÊelleÊseraÊdéfinieÊenÊfonctionÊdeÊl’ana-
lyseÊ desÊ besoinsÊ enÊmatériel.Ê Peut-êtreÊ lfau-
dra-t-ilÊ’interventionÊdeÊdéménageurs.Ê 
 
LaÊFSUÊrappelleÊleÊbesoinÊdeÊcommunication,Ê
cetteÊ réorganisationÊ suscitantÊ questionsÊ etÊ
inquiétudes.Ê 
LaÊcollectivitéÊpréciseÊqu’unÊbilanÊdeÊfonction-
nementÊdeÊcetteÊnouvelleÊ répartitionÊdesÊser-
vicesÊseraÊréaliséÊenÊjanvierÊ2025. 
 
LaÊFSUÊs’abstientÊsurÊceÊsujet. 
 
4Ê–Ê TransfertÊ desÊ servicesÊduÊChâteauÊdeÊ
Maintenon 
AÊceÊ jour,Ê lesÊbureauxÊdesÊagent.e.sÊduÊchâ-
teauÊ deÊ MaintenonÊ sontÊ situésÊ dansÊ l’aileÊ
LouisÊXIVÊduÊchâteau.ÊLaÊFondationÊMansartÊ
propriétaireÊ duÊ château,Ê enÊ confieÊ l’exploita-
tionÊ auÊ DépartementÊ parÊ leÊ biaisÊ d’unÊ bailÊ
emphytéotique.Ê ConformémentÊ àÊ ceÊ bail,Ê leÊ
propriétaireÊsouhaiteÊréaliserÊdesÊtravauxÊafinÊ
d’ouvrirÊl’aileÊauÊpublic.Ê 

 
CesÊtravauxÊimpliquentÊleÊdéménagementÊdesÊ
agent.e.sÊdansÊunÊimmeubleÊsituéÊàÊproximitéÊ
duÊchâteau,ÊmisÊàÊdispositionÊparÊlaÊmairieÊdeÊ
Maintenon.ÊAÊ terme,ÊceÊbâtimentÊ intégreraÊ leÊ
cadreÊgénéralÊduÊsite.ÊLeÊdéménagementÊétaitÊ
prévuÊ auÊ coursÊ deÊ laÊ semaineÊ duÊ 18Ê mars,Ê
maisÊ laÊ collectivitéÊ convientÊ queÊ leÊ délaiÊ estÊ
tropÊcourtÊetÊproposeÊunÊreportÊàÊfinÊavril. 
 
LaÊcollectivitéÊconfirmeÊunÊrapprochementÊdesÊ
servicesÊdeÊlaÊDirectionÊrégionaleÊdesÊaffairesÊ
culturellesÊ (DRAC),Ê enÊ vueÊ d’unÊ classementÊ
duÊsiteÊenÊmonumentÊhistorique.Ê 
MmeÊ LEFEBVREÊ envisageÊ deÊ seÊ rendreÊ auÊ
châteauÊdeÊMaintenonÊd’iciÊlaÊfinÊduÊmoisÊpourÊ
rencontrerÊ lesÊagent.e.s.ÊUneÊvisiteÊseraÊpro-
gramméeÊpourÊlesÊsyndicats. 
 
LesÊ organisationsÊ syndicalesÊ déplorentÊ leÊ
manqueÊ deÊ communicationÊ etÊ deÊ concerta-
tionÊ .Ê IlsÊsollicitentÊparÊailleursÊ laÊprogramma-
tionÊd’uneÊvisiteÊdesÊlocauxÊavantÊleÊdéména-
gement.ÊCetteÊdemandeÊestÊapprouvéeÊparÊlaÊ
collectivité. 
 
LaÊ FSUÊ aÊ votéÊ CONTREÊ ceÊ pointÊ –Ê voteÊ
contreÊàÊl’unanimité. 
 
5Ê–ÊProgrammationÊdesÊtravauxÊ2024 
LaÊcollectivitéÊprésenteÊlaÊprogrammationÊ
desÊtravauxÊprévusÊenÊ2022. 
 
LesÊ collègesÊ PierreÊ BrossoletteÊ àÊNogent-le-
RotrouÊetÊAnatoleÊFranceÊàÊChâteaudunÊ fontÊ
faireÊ l’objetÊd’uneÊdémolitionÊetÊreconstructionÊ
d’iciÊ finÊ 2027.ÊCollègeÊNogent-le-RotrouÊ seraÊ
leÊmodèle,ÊleÊplusÊenvironnementalÊduÊdépar-
tement. 

DesÊ restructurationsÊsontÊprogramméesÊpourÊ
lesÊ collègesÊ JeanÊ MoulinÊ àÊ NogentÊ leÊ Roi,Ê
MarcelÊPagnolÊàÊVernouillet.Ê 

DesÊ travauxÊ d’améliorationÊ énergétiqueÊ desÊ
bâtiments,Ê deÊ miseÊ enÊ conformitéÊ desÊ sites,Ê
deÊ miseÊ àÊ niveauÊ d’installationsÊ techniques,Ê
d’améliorationÊdesÊconditionsÊd’accueilÊetÊdesÊ
conditionsÊdeÊtravailÊsontÊprogrammésÊdansÊ9Ê
autresÊcollèges. 

DesÊ restructurationsÊsontÊprogramméesÊpourÊ
lesÊ CMIÊ d’AnetÊ etÊ d’AuthonÊ duÊ PercheÊ
(+ extensionÊpourÊceÊdernier). 

LesÊ travauxÊ deÊ constructionÊ duÊCMIÊ deÊ Ver-
nouillet,Ê BoulevardÊ deÊ l’Industrie,Ê sontÊ enÊ
cours. 

LaÊ FSUÊ demandeÊ siÊ lesÊ délaisÊ desÊ travauxÊ
desÊ CMIÊ serontÊ respectés.Ê LaÊ collectivitéÊ
confirme. 
ConcernantÊ l’AD2IÊ deÊ Janville,Ê desÊ travauxÊ
sontÊprogrammésÊpourÊ l’améliorationÊénergé-
tique,Ê embellissement,Ê créationÊ d’unÊ pointÊ
d’eauÊpourÊlesÊagentsÊd’entretien.ÊTravauxÊduÊ
2èmeÊtrimestreÊ2024ÊàÊfinÊ2024.ÊLeÊdossierÊestÊ
enÊconsultation. 

DesÊétudesÊsontÊenÊcoursÊsurÊlesÊCMIÊdeÊBon-
nevalÊetÊdeÊVoves.ÊDesÊétudesÊserontÊégale-
mentÊprogramméesÊpourÊ leÊCMIÊd’AuneauÊetÊ
leÊ CMIÊ deÊ NogentÊ leÊ Roi :Ê enÊ étudeÊ deÊ con-
ception. 

 
LaÊ missionÊ d’AMOÊ duÊ projetÊ deÊ l’EMT2Ê estÊ
lancée.Ê CeÊ nouveauÊ siteÊ viseÊ àÊ accueillirÊ
l’ensembleÊ desÊ servicesÊ départementauxÊ
situésÊ surÊ l’agglomérationÊ chartraineÊ (9Ê ser-
vices).Ê DèsÊ avrilÊ 2024,Ê unÊ sondageÊ seraÊ

transmisÊ auxÊ agentsÊ concernés.Ê UnÊ ambas-
sadeurÊ seraÊ désignéÊ dansÊ chaqueÊ directionÊ
pourÊêtreÊ leÊporte-paroleÊdesÊagentsÊetÊdeÊlaÊ
collectivité.ÊSerontÊabordésÊcommeÊthèmes :Ê
lesÊ mobilités,Ê laÊ qualitéÊ deÊ vieÊ auÊ travail,Ê
l’ambitionÊenvironnementale,Êl’environnementÊ
auÊtravail,ÊlesÊmodalitésÊd’accueil. 

 
LaÊFSUÊconstateÊqueÊlesÊservicesÊdeÊl’archéo-
logieÊ situésÊ actuellementÊ surÊ leÊ siteÊ deÊ l’an-
cienneÊbaseÊaérienneÊneÊsontÊpasÊintégrésÊàÊ
l’EMT2. 
LaÊcollectivitéÊconfirmeÊqu’uneÊréflexionÊestÊenÊ
coursÊ pourÊ trouverÊ unÊ siteÊ quiÊ permettraÊ deÊ
conserverÊuneÊproximitéÊentreÊlesÊéquipesÊetÊ
unÊaccèsÊfacilitéÊauxÊmatériels. 

 
6Ê–ÊGestionÊdesÊdéchetsÊauÊseinÊdeÊlaÊcol-
lectivité 
UneÊprésentationÊdesÊmodalitésÊdeÊgestionÊ
desÊdéchetsÊestÊprésentéeÊparÊlaÊcollectivité.Ê
TrouverÊunÊprestataireÊpourÊl’amiante. 

 
7Ê–ÊPointÊsurÊleÊprojetÊSûreté 
PourÊ garantirÊ laÊ protectionÊ desÊ agentsÊ faceÊ
auxÊ nombreusesÊ agressions,Ê laÊ collectivitéÊ
proposeÊunÊplanÊ d’action.Ê IlÊ estÊnotéÊnotam-
mentÊ leÊ déploiementÊ duÊ systèmeÊ TAMATÊ
impliqueÊ laÊmiseÊ enÊ placeÊ deÊ boutonsÊ dansÊ
lesÊ bureauxÊ permettantÊ deÊ lancerÊ l’alerte.Ê
TestéÊpositivementÊsurÊlaÊMDSCÊdeÊDreux,ÊilÊ
seraÊ déployéÊ surÊ laÊMDSCÊ deÊ Châteaudun,Ê
puisÊ surÊ laÊ MDSCÊ deÊ NogentÊ leÊ RotrouÊ enÊ
2024.ÊUneÊplateformeÊdeÊsignalementÊestÊenÊ
coursÊdeÊfinalisationÊpourÊsaisirÊlesÊ incivilitésÊ
etÊagressionsÊetÊ solliciterÊ leÊpsychologueÊduÊ
travailÊet/ouÊlaÊprotectionÊfonctionnelle.ÊPlate-
formeÊnonÊfinaliséeÊpourÊl’instant. 
LaÊFSUÊdemandeÊsiÊunÊbilanÊduÊplanÊd’actionÊ
seraÊprésentéÊàÊlaÊFSSCT. 
LaÊ collectivitéÊ confirmeÊ qu’unÊ bilanÊ annuelÊ
seraÊtransmis.Ê 

 
8Ê–ÊVisiteÊFSSCTÊduÊcollègeÊLouisÊArmandÊ
deÊDreux 
LaÊvisiteÊaÊeuÊ lieuÊ leÊ23ÊmaiÊ2023.ÊElleÊaÊétéÊ
complétée,ÊenÊnovembreÊ2023,ÊparÊuneÊvisiteÊ
deÊ laÊ DirectionÊ deÊ l’éducationÊ pourÊ vérifierÊ
l’étatÊ deÊ réalisationÊ desÊ observationsÊ rele-
vées.ÊLeÊplanÊd’actionÊestÊprésenté.Ê 

 
LaÊ FSUÊ préciseÊ queÊ malgréÊ lesÊ importantsÊ
travauxÊ menés,Ê d’autresÊ sontÊ toujoursÊ enÊ
attente.Ê LeÊ délaiÊ deÊ réalisationÊ semblaitÊ
court.Ê LaÊ commissionÊ deÊ sécuritéÊ passeraÊ
uneÊ foisÊ lesÊ problèmesÊ réglésÊ etÊ quandÊ elleÊ
seraÊdisponible. 

 
9Ê–ÊVisiteÊFSSCTÊdeÊlaÊDRH 
LaÊvisiteÊs’estÊdérouléeÊleÊ17ÊoctobreÊ2023.ÊLeÊ
rapportÊestÊprésentéÊparÊlaÊcollectivité. 

 
LaÊFSUÊpréciseÊqueÊ laÊnouvelleÊorganisation,Ê
avecÊ uneÊ gestionÊ intégrée,Ê susciteÊ leÊ mal-
être,Ê l’angoisseÊ etÊ uneÊ inquiétudeÊ desÊ
agent.e.sÊ surÊ leursÊ missionsÊ quiÊ concerne-
rontÊàÊ laÊ foisÊ laÊcarrièreÊetÊ laÊpaie.ÊLesÊnou-
vellesÊ compétencesÊ sontÊ travailléesÊ enÊ for-
mationÊparÊlesÊcollèguesÊdeÊlaÊDRHÊdansÊunÊ
tempsÊrestreint. 
LaÊcollectivitéÊ confirmeÊqueÊ laÊchargeÊdeÊ tra-
vailÊaÊétéÊrépartieÊsurÊl’ensembleÊdesÊagents,Ê
quiÊ serontÊaccompagnésÊdansÊ l’évolutionÊdeÊ
leursÊmissions.ÊChaqueÊagentÊgéreraÊenvironÊ
200Ê dossiers,Ê ceÊ quiÊ correspondÊ auÊ ratioÊ
moyenÊconstatéÊauÊniveauÊnational.Ê 

 
LaÊ FSUÊ s’inquièteÊ deÊ l’harmonisationÊ desÊ
congésÊàÊétablirÊenÊfonctionÊdesÊpaiesÊetÊsurÊ
laÊcontinuitéÊdeÊservice. 

12ÊmarsÊ2024 
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LaÊ collectivitéÊ affirmeÊ queÊ c’estÊ déjàÊ leÊ casÊ
aujourd’hui.Ê 
LaÊFSUÊ s’interrogeÊ surÊ leÊ nombreÊ deÊ postesÊ
vacantsÊàÊceÊjourÊetÊàÊmoyenÊterme. 
LaÊcollectivitéÊpréciseÊqu’ilÊn’yÊaÊpasÊdeÊrisqueÊ
opérationnelÊniÊdeÊposteÊvacant. 

 

10Ê–ÊVisiteÊACFIÊduÊcollègeÊJeanÊMonnetÊàÊ
Luisant 
LeÊcompte-renduÊdeÊlaÊvisiteÊACFIÊduÊ23Êno-
vembreÊ2023ÊestÊtransmis,ÊainsiÊqueÊleÊplanÊ
d’actionsÊquiÊenÊdécoule.Ê 

 
11Ê–ÊConduitesÊàÊtenir 

LaÊ collectivitéÊ

présenteÊlesÊconduitesÊàÊtenirÊsurÊl’utilisationÊ
d’unÊ marteauÊ piqueurÊ /Ê briseÊ béton,Ê d’uneÊ
découpeuseÊthermique 

 
12Ê–ÊInformationsÊsurÊlesÊfichesÊSST 
LaÊFSUÊdemandeÊsiÊl’agentÊdeÊl’archéologieÊaÊ
faitÊuneÊdéclarationÊd’accidentÊduÊtravail.ÊLaÊ
collectivitéÊrépondÊparÊlaÊnégative. 

AuÊ débutÊ deÊ laÊ
séance,Ê laÊ Prési-
denteÊ deÊ laÊ F3SCTÊ
indiqueÊqueÊMadameÊ
MARCHANDÊ estÊ
confirméeÊ auÊ posteÊ
deÊ DGS,Ê àÊ partirÊ duÊ
1erÊjuilletÊ2024. 
 
1Ê –Ê ApprobationÊ duÊ
PVÊduÊ12ÊmarsÊ2024 
LaÊ FSUÊ demandeÊ
quelquesÊ modifica-
tions,Ê notammentÊ queÊ
soitÊcorrigé,ÊàÊ laÊpageÊ
6,Ê dernierÊ paragrapheÊ
«queÊ leÊ plusÊ grosÊ
consommateurÊ duÊ
SIGÊ n’estÊ pasÊ laÊ mis-
sionÊ innovationÊ ouÊ
transformationÊ (MIT)Ê
maisÊlaÊDI.ÊEnÊréponse,ÊlaÊcollec-
tivitéÊ émetÊ l’hypothèseÊ queÊ leÊ
SIGÊseraitÊrattachéÊprobablementÊ
auÊMIT. 
LaÊFSUÊvoteÊPOURÊl’approbationÊ
duÊPV,ÊadoptéÊàÊl’unanimité. 
 
2Ê –Ê RenouvellementÊ duÊ con-
ventionnementÊavecÊleÊFIPHFPÊ
(fondsÊ pourÊ l'insertionÊ desÊ per-
sonnesÊ handicapéesÊ dansÊ laÊ
fonctionÊpublique)Ê 
LaÊ collectivitéÊ nousÊ présenteÊ leÊ
bilanÊdeÊlaÊ1èreÊconventionÊache-
véeÊ enÊ décembreÊ 2023,Ê quiÊ
montreÊ notammentÊ uneÊ montéeÊ
enÊ compétencesÊ desÊ agent.e.sÊ
engagé.e.sÊ dansÊ cetteÊ mission,Ê
l’atteinteÊ duÊ tauxÊ légaleÊ (plusÊ deÊ
6%)Ê d’emploisÊ bénéficiairesÊ deÊ
l’obligationÊd’emploi. 
LeÊ renouvellementÊdeÊcetteÊcon-
ventionÊpermettraÊàÊlaÊcollectivitéÊ
deÊ poursuivreÊ laÊ dynamiqueÊ en-
gagéeÊ avecÊ unÊ axeÊ supplémen-
taireÊ surÊ l’accessibilitéÊ numé-
rique. 
VoteÊPOURÊàÊl’unanimitéÊ 
 
3Ê–ÊPointÊdesÊdéménagementsÊ
àÊl’EMT 
PrésentationÊ deÊ l’avancéeÊ deÊ laÊ
réorganisationÊduÊsiteÊdeÊl’EMT. 
Déménagement :ÊdébutÊleÊ24-06-
2024Ê pourÊ uneÊ semaineÊ durantÊ
laquelleÊ leÊ télétravailÊ devraÊ êtreÊ
privilégié.ÊDesÊsallesÊdeÊréunionsÊ
sontÊ réservéesÊ pourÊ lesÊ
agent.e.sÊneÊpouvantÊpasÊtélétra-
vaillerÊ ouÊ parÊ nécessitéÊ deÊ ser-
vice. 
Organisation :Ê un.e.Ê référent.eÊ aÊ
étéÊ désigné.e.Ê parÊ Direction,Ê lesÊ
cartonsÊontÊétéÊdistribués. 
 
LaÊ FSUÊ interpelleÊ laÊ collectivitéÊ
surÊ laÊ modificationÊ deÊ certainÊ
espaceÊ entreÊ laÊ présentationÊ
initialeÊ etÊ laÊ situationÊ actuelle,Ê
conduisantÊ àÊ uneÊ réductionÊ desÊ
m² /:agent.e.sÊ (3èmeÊ étage :Ê 4Ê
dansÊ unÊ bureauÊ auÊ lieuÊ deÊ 3 ;Ê
2èmeÊ étage :Ê problèmeÊ deÊ m²Ê etÊ

deÊluminosité) 
OnÊ nousÊ indiqueÊ queÊ chaqueÊ
directionÊ aÊ étéÊ dotéeÊ desÊ m²Ê
proportionnellementÊàÊsaÊcompo-
sition.Ê IlÊ revientÊ àÊ cesÊ dernièresÊ
d’attribuerÊ àÊ sesÊ agentsÊ lesÊ es-
paces,ÊdeÊnégocier,ÊdeÊprocéderÊ
auxÊdifférentsÊajustements. 
 
4Ê–ÊPointÊsondageÊpourÊleÊpro-
jetÊEMT2 
ConstructionÊ d’unÊ nouveauÊ bâti-
mentÊenÊ faceÊduÊCOMPAÊquiÊvaÊ
regrouperÊ tousÊ lesÊ sitesÊ char-
trainsÊ(saufÊl’archéologie) 
LeÊ dépouillementÊ estÊ enÊ cours ;Ê
présentationÊfinÊjuinÊ2024 
SurÊ 752Ê agent.e.sÊ interrogé.e.s,Ê
445ÊontÊréponsesÊ: 
43Ê%ÊDGSÊetÊmissionsÊattachées 
60Ê%ÊpôleÊressources 
75Ê%ÊpôleÊéducation 
76Ê%Ê pôleÊ aménagementÊ etÊ dé-
veloppement 
52Ê%ÊpôleÊsolidarité. 
 
DesÊ entretiensÊ deÊ groupesÊ sontÊ
enÊ cours,Ê composésÊ deÊ 5Ê direc-
tionsÊsupportsÊetÊdeÊ6ÊdirectionsÊ
intégrantÊl’EMT2. 
 
ProgrammationÊ: 
consultationÊ =Ê 2èmeÊ semestreÊ
2024 
EtudeÊ=Ê2èmeÊsemestreÊ2026 
Travaux =ÊfinÊ2027 
 
Enjeux : 
RationalisationÊdesÊdépenses 
ConditionsÊd’accueilÊetÊconfort 
Architecture,Ê urbanismeÊ etÊ pay-
sage 
EnergieÊetÊenvironnement 
 
5Ê –Ê PlateformeÊ deÊ déclarationÊ
d’agression 
LesÊ agressionsÊ et/ouÊ incivilités,Ê
uniquementÊ externes,Ê devrontÊ
êtreÊ déclaréesÊ viaÊ uneÊ nouvelleÊ
plateforme,Ê issueÊ d’unÊ travailÊ
entreÊ agen.t.e.sÊ desÊ routes,Ê duÊ
social,Ê desÊ collèges,Ê desÊ ser-
vicesÊQVTÊetÊjuridique,ÊlaÊDRH. 

UneÊ présentationÊ seraÊ faiteÊ
auxÊ managersÊ enÊ septembreÊ
2024,Ê suivieÊ d’uneÊ campagneÊ
d’informationÊàÊl’ensembleÊdesÊ
agent.e.s. 
LesÊdépôtsÊdeÊplainteÊpourrontÊ
seÊfaireÊplusÊtardÊviaÊl’accèsÊàÊ
laÊ plateformeÊ policeÊ ouÊ gen-
darmerie. 
 
LaÊFSUÊquestionneÊlaÊcollecti-
vitéÊ surÊ leÊ devenirÊ deÊ laÊ ficheÊ
SST.Ê IlÊ sembleÊ qu’ellesÊ neÊ
serviraientÊ plusÊ pourÊ lesÊ
agressions. 
UnÊtravailÊestÊenÊcoursÊavecÊlaÊ
DNÊ pourÊ dématérialiserÊ cesÊ
fiches. 
 
6Ê–ÊRapportÊ2023ÊdeÊ laÊcon-
seillèreÊ socialeÊ duÊ person-

nelÊ etÊ duÊ psychologueÊ duÊ tra-
vail 
ConseillèreÊ socialeÊ :Ê 200Ê
agent.e.sÊ ontÊ étéÊ accompa-
gné.e.sÊ enÊ 2023,Ê plutôtÊ Ê desÊ
femmesÊ deÊ catégorieÊ C,Ê travail-
lantÊauÊpôleÊéducation. 
PourÊleÊpsychologue :ÊhausseÊdeÊ
39,68Ê %Ê parÊ rapportÊ àÊ 2022,Ê
majoritairementÊ àÊ l’initiativeÊ desÊ
agent.e.s,ÊpuisÊorientationsÊdeÊlaÊ
partÊ desÊ managers,Ê desÊ syndi-
cats,Êd’autresÊacteursÊdeÊlaÊDRHÊ
ouÊdeÊlaÊmédecineÊpréventive. 
 
ProjetÊ PremiersÊ secoursÊ enÊ
santéÊmentale 
UneÊpremièreÊsessionÊdeÊ forma-
tionÊaÊétéÊorganiséeÊ finÊ2024 ;ÊàÊ
destinationÊ deÊ différentsÊ
agent.e.sÊdeÊlaÊDRH. 
PourÊ 2024 :Ê organisationÊ deÊ 2Ê
nouvellesÊsessions. 
 
7Ê–ÊRapportÊ2023ÊSanté,ÊSécu-
ritéÊetÊConditionsÊdeÊTravail 
-Ê 79Ê fichesÊ SSTÊ surÊ 2023Ê soitÊ
uneÊ augmentationÊ deÊ 10Ê fichesÊ
parÊ rapportÊ àÊ 2022,Ê dontÊ 66Ê
fichesÊ (84Ê %)Ê émisesÊ parÊ lesÊ
MDSCÊ (67Ê %Ê concernentÊ desÊ
agressions,Ê 21,5Ê %Ê accident,Ê
incident) 
-Ê 58Ê accidentsÊ deÊ servicesÊ avecÊ
1 253ÊjoursÊd’arrêts 
-Ê13ÊaccidentsÊdeÊtrajetÊavecÊ233Ê
joursÊd’arrêts. 
L’activitéÊ laÊ plusÊ accidentogèneÊ
estÊàÊlaÊcirculationÊàÊpiedÊ(24Ê%) 
 
DocumentÊunique :ÊTantÊattendu,Ê
arrive.Ê IlÊ devraitÊ êtreÊ misÊ surÊ
l’internetÊleÊ5ÊouÊleÊ6ÊjuinÊ2024. 
UneÊmiseÊ àÊ jourÊ interviendraÊ enÊ
octobreÊ2024. 
 
8Ê –Ê TransfertÊ desÊ servicesÊ duÊ
ChâteauÊ deÊMaintenon :Ê visiteÊ
desÊnouveauxÊ locauxÊdesÊser-
vicesÊleÊ11ÊavrilÊ2024 
PointÊ abordéÊ lorsÊ deÊ laÊ F3SCTÊ
duÊ12ÊmarsÊ2023. 
LeÊ déménagementÊ aÊ étéÊ faitÊ leÊ

15Ê avrilÊ dernier.Ê UnÊ retourÊ d’ex-
périenceÊ auprèsÊ desÊ agent.e.sÊ ,Ê
àÊ laÊ finÊ d’annéeÊ 2024,Ê seraÊ faitÊ
afinÊ d’évaluerÊ leurÊ appréciationÊ
surÊcesÊnouveauxÊlocaux. 
 
9Ê–Ê VisiteÊF3SCTÊdeÊ laÊMDSCÊ
deÊChâteaudun 
LorsÊdeÊcetteÊvisite,Ê leÊdirecteurÊ
deÊlaÊMDSCÊdevaitÊnousÊdonnerÊ
lesÊ joursÊ deÊ présenceÊ obliga-
toiresÊsurÊsite,ÊpourÊchacunÊdesÊ
services. 
VendrediÊ7Ê juinÊ2024Ê=Ê1èreÊréu-
nionÊ pourÊ laÊ miseÊ enÊ placeÊ duÊ
TAMAT,ÊpourÊ laÊsécurisationÊduÊ
personnel 
 
10Ê–ÊVisiteÊF3SCTÊduÊCOMPA 
LeÊcompte-renduÊdeÊlaÊvisiteÊduÊ
20Ê févrierÊ 2024Ê estÊ transmis,Ê
ainsiÊ queÊ leÊ planÊ d’actionsÊ quiÊ
enÊdécoule.Ê 

 
 
11Ê–ÊEtudesÊsurÊ lesÊouvragesÊ
d’art 
SuiteÊàÊ laÊvisiteÊF3SCTÊauÊCMIÊ
deÊChâteaudun,Ê ilÊ aÊ étéÊ décou-
vertÊlaÊprésenceÊd’uneÊbarqueÊetÊ
deÊ 2Ê giletsÊ deÊ sauvetage.Ê AÊ laÊ
suite,ÊunÊrecensementÊaÊétéÊfaitÊ
dansÊleÊDépartement. 
DifférentesÊ actionsÊ sontÊ propo-
séesÊ pourÊ permettreÊ àÊ chaqueÊ
agent.e.Ê concerné.e.Ê d’assurerÊ
sesÊmissionsÊenÊtouteÊsécurité. 
LaÊ FSUÊ interrogeÊ laÊ collectivitéÊ
siÊ leÊ serviceÊ espacesÊ vertsÊ estÊ
concernéÊ parÊ uneÊ utilisationÊ
d’uneÊbarqueÊsurÊleÊsiteÊduÊchâ-
teauÊdeÊMaintenon.ÊLaÊcollectivi-
téÊseÊrapprocheÊdeÊceÊservice. 
 
12Ê –Ê InformationsÊ surÊ lesÊ
fichesÊSST 
Agent.e.sÊ duÊ serviceÊ archéolo-
gique :Ê deÊ nouvellesÊ incivilitésÊ
deÊ laÊ partÊ deÊ certainsÊ agricul-
teursÊontÊétéÊremontées. 
LaÊ FSUÊ interrogeÊ laÊ collectivitéÊ
surÊlesÊsuitesÊdonnéesÊàÊlaÊficheÊ
SSTÊ deÊ l’EspaceÊ PublicÊ Numé-
rique. 
Réponse :ÊlaÊbanqueÊd’accueilÊaÊ
étéÊ réaménagée.Ê IlÊ existeÊ bienÊ
unÊ espaceÊ deÊ repli.Ê PriseÊ enÊ
compteÊ desÊ contraintesÊ bâti-
mentaires.Ê SurÊ leÊ ressentiÊ desÊ
agent.e.sÊ« seulÊcarÊisolé » :ÊpasÊ
plusÊ deÊ risqueÊ queÊ surÊ d’autresÊ
sites.Ê Aménagement/
fonctionnement :Ê risqueÊ équiva-
lentÊ àÊ ceÊ qu’ilÊ yÊ aÊ dansÊ lesÊ
autresÊbâtiments. 
PourÊlaÊpartieÊbruit :Ê« verresÊduÊ
GrandÊMonarque »ÊpasÊdeÊsolu-
tion. 
UnÊ nouveauÊ chefÊ estÊ enÊ coursÊ
deÊ recrutement.Ê UnÊ pointÊ etÊ
visiteÊserontÊfaitÊavecÊceÊdernier. 
L’ouvertureÊ auÊ publicÊ intervien-
draÊpeut-êtreÊfinÊjuinÊprochain. 
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